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В Москве пропала коллекция орденов одного из 
самых известных политических деятелей Советского 
Союза Владимира Ивановича Долгих. Собрание наград 
ушедшего из жизни 5 лет назад видного политика, кан-
дидата в члены Политбюро ЦК КПСС, секретаря ЦК КПСС 
вызывает уважение и восторг. Это шесть (!) орденов 
Ленина, ордена «За заслуги перед Отечеством» I, II и IV 
степеней, орден Дружбы, орден Отечественной войны 
и многие-многие другие. Самое удивительное, что 
«похититель» наград известен и даже понес наказание 
— есть вступивший в силу приговор суда. На скамье под-
судимых оказалась… вдова легендарного коммуниста! 
Подробности этой истории выяснил «МК».

Читайте 3-ю стр.

НАГРАДЫ ПОТЕРЯЛИ ГЕРОЯ
Зачем вдова знаменитого 

коммуниста Владимира Долгих 
продала все его ордена

ЕШЬ, БУРЖУЙ
На открывшемся Петербургском эконо-

мическом форуме предлагают комплексные 
обеды — можно за 12 тысяч на одного, можно, 
как пишет «деловая» пресса, побюджетнее — 
за 6500 рублей. Только, пожалуйста, на себя 
не примеряйте. Потому что любимый философ 
российской политической элиты, Иван Ильин, 
утверждал, что имущественное неравенство 
преодолевается не переделом богатств, а 
освобождением души от зависти.

У Ильина даже есть произведение «За-
висть как источник бедствий». Из названия 
понятно, что завидовать дурно.

Так что лучше порадуемся. Ведь за 12 
тысяч рублей, наверное, хороший обед дают. 
Ну, например, в меню указаны кыстыбый с кар-
тофелем и филе томленой конины, палтус на 
подушке из шпината с соусом из белого вина, 
севиче из тунца с клубникой, филе лосося с 
печеным бататом. Жизнь у кого-то удалась. 
Хорошо же. А мы пока лучше на пикник.

Тем более выяснилось, что Россия стала 
третьей страной в мире по дешевизне пик-
ника. Дешевле только в Индонезии и Китае. 
Пикник, значит, который рассчитывали, вы-
глядит так: хлеб (500 г), сыр и ветчина (оба 
— 200 г), яблоки (500 г), вода (3 л), плед (1 шт., 
размером 150 на 200 см). У нас это обойдется в 
14,8 доллара, а в среднем в странах «Большой 
двадцатки» в 19,8 доллара. Можно гордиться, 
запивая водой хлеб с сыром.

Поводов для гордости статистика все 
время подбрасывает.
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«УБЕГАТЬ — 
ЭТО 
ТРУСОСТЬ»
Легендарному 
вратарю сборной 
СССР 
и столичного 
«Динамо», 
олимпийскому 
чемпиону и 
шестикратному 
чемпиону мира 
Владимиру 
Мышкину 
исполняется 
70 лет

Читайте 8-ю стр.

На шестые сутки ирано-
израильского противостояния 
пока нельзя точно сказать, ка-
кая из сторон побеждает, а ка-
кая проигрывает. Официальные 
сообщения в этом случае нуж-
даются в проверке, а данных 

объективного контроля все 
меньше. Эксперты, используя 
каждый свои аргументы, разо-
шлись в оценке эффективности 
ударов и работы систем ПВО 
обеих сторон.

Читайте 2-ю стр.

«ТАМ, ГДЕ МЫ СТРОИЛИ БЫ ТРИ ГОДА, 
СЕВЕРОКОРЕЙЦЫ ПОСТРОЯТ ДО ОБЕДА»

КЭШ ЗДЕСЬ БОЛЬШЕ НЕ ЖИВЕТ
В России хотят запретить покупать жилье 

за наличные деньги
Запрет на проведение сделок с 

недвижимостью за наличный расчет 
был поддержан Генеральной проку-
ратурой. И это, очевидно, ключевая 
оценка инициативы, автором которой 
является зампред Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. Речь идет о проекте, 

регулирующем деятельность риел-
торов. Его цель — обезопасить про-
цесс купли-продажи жилья в России. 
Однако, по мнению экспертов рынка 
недвижимости, у нововведения есть 
как сильные, так и слабые стороны. 

Читайте 2-ю стр.

Один из итогов поездки секретаря Совбеза 
и бывшего министра обороны Сергея Шойгу в 
КНДР и его встречи с лидером Северной Кореи 
Ким Чен Ыном стало решение о направлении 
в нашу страну 1000 северокорейских саперов 
и 5000 военных строителей. О ценности этого 
решения «МК» рассказал военный эксперт, 
писатель Алексей Суконкин.

Читайте 2-ю стр.

В чем ценность 
дружественного шага КНДР 

по отправке в Россию саперов 
и военных строителей

«ФАТТАХ» ПРОТИВ «ПРАЩИ ДАВИДА»
Иран и Израиль ведут 

противовоздушные бои 
с переменным успехом, 

прикрываясь «туманом войны»

Стоимость батареи ЗРК 
«Железный купол» — больше 
$200 млн. Одна зенитная 
ракета — $150 тыс.

Шестую ночь подряд над городами Израиля 
и Ирана идут противовоздушные бои.
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ПОЛИЦЕЙСКИХ ХОТЯТ ЗАСТАВИТЬ 
ЧАЩЕ ПОДТЯГИВАТЬСЯ

Новые правила приема 
в органы внутренних дел 
и подтверждения квали-
фикации полицейских раз-
работало Министерство 
внутренних дел. В частно-
сти, изменены критерии 
оценки физической подго-
товки полицейских разных 
возрастных групп.

С принятием новых нор-
мативов полицейским 
(либо желающим стать 
таковыми) до 25 лет нужно 
будет уметь подтягивать-
ся 14 раз. В действующих 
сегодня нормативах — 10 
раз. Более старшим по-
лицейским (от 50 до 55 
лет) следует подтянуть-
ся хотя бы пять раз. По 
действующим нормам 
— три раза. Для женщин 
эти нормативы также из-
менены. Им нужно уметь 
отжиматься (правильно 
упражнение называется 
«сгибание и разгибание 
рук в упоре лежа») или 
выполнять упражнение на 
пресс (наклоны вперед из 
положения лежа на спи-
не). Самые молодые со-
трудницы должны уметь 
отжаться 12 раз или сде-
лать 25 наклонов вперед 

за минуту. По новым пра-
вилам — 13 отжиманий, 
количество повторений 
упражнения на пресс — 
прежнее. Дамам старше 
50 нужно выполнить одно 
из этих упражнений триж-
ды (три отжимания или три 
упражнения на пресс). 
Обновленные нормативы 
для женщин-полицейских 
старшего возраста — 4 от-
жимания или 5 повторений 
упражнения на пресс.

Изменились и некото-
рые другие требования к 
претендентам на заме-
щение должности в по-
лиции. Например, сейчас 
для вступления в ряды 
полицейских нужно по-
ручительство одного из 
начальников. С вводом 
новых правил оно не по-
требуется. 

Также снижаются ква-
лификационные требо-
вания к должностям в 
органах внутренних дел: 
на должности дознавате-
лей можно будет назна-
чать граждан, имеющих 
среднее специальное 
юридическое образова-
ние. Сейчас оно должно 
быть высшим.

ДЕТЕНЫША ГОРИЛЛЫ НАЗВАЛИ В ЧЕСТЬ ЕГО МАЛОЙ РОДИНЫ
Символичное имя для 

детеныша западной рав-
нинной гориллы, рожден-
ного в зоопарке, выбрали 
москвичи. По итогам го-
лосования малыша будут 
звать Квито. 

Как узнал «МК», такое 
имя для краснокнижного 
питомца было выбрано 
неслучайно. Квито — это 
название города в Анголе, 
в стране, где сохранилась 
устойчивая популяция 

западных равнинных го-
рилл.

В голосовании приняли 
участие более 216 тысяч 
человек. Более 35% мо-
сквичей решили, что Кви-
то — самое подходящее 
имя для горилленка. На 
втором месте по популяр-
ности оказалось имя Зу-
бери (25% голосов) — на 
языке суахили означает 
«сильный» или «могучий». 
Третье место заняло имя 

Куанго, отсылающее к на-
званию реки в бассейне 
Конго. Там также обитают 
эти редкие приматы. Этот 
вариант выбрали 18% го-
рожан.

Детеныш гориллы по-
явился на свет в начале 
февраля. Он все время на-
ходится на руках у мамы, 
которая иногда позволяет 
другим членам семьи по-
дойти и познакомиться с 
малышом.  

ЛИЧИНКИ МУХ ПОМОГУТ 
СНИЗИТЬ КОЛИЧЕСТВО 

ГЕНИТАЛЬНЫХ ИНФЕКЦИЙ
Способ подавления 

вредоносности субер-
бактерий, главной при-
чины внутрибольничных 
инфекций, нашли ученые 
столичного вуза. Для по-
лучения спецсредства для 
борьбы с вредоносными 
бактериями планирует-
ся использовать... жир 
личинок мушки черной 
львинки.

Как сообщает пресс-
слу жба Московского 
физико-технического уни-
верситета, главный объ-
ект воздействия нового 
средства — устойчивые 
к воздействию антибио-
тиков бактерии klebsiella 
pneumoniae. По данным 
Всемирной организации 
здравоохранения, зара-
жения ими и подобными 
им микроорганизмами 
— причина 10% госпи-
тализаций, смертность 
от вызванных такими 
бактериями инфекций — 
30–50%. Традиционные 
методы борьбы с ними 
не особенно эффектив-
ны: бактерии эволюцио-
нируют, их устойчивость 
к антисептикам и анти-
биотикам растет. И даже 
после спецобработки 
больничных палат люди 
с пониженным иммуните-
том могут заразиться раз-
ными инфекциями, вызы-
ваемыми особо живучими 
микроорганизмами.

Бак терии klebsiella 

pneumoniae — вообще 
особая история. Они 
формируют вокруг себя 
специальные защитные 
биопленки, которые, как 
капсулы, защищают их от 
воздействия антибакте-
риальных препаратов. Эти 
бактерии активно участву-
ют в возбуждении вторич-
ных желудочно-кишечных 
(в частности госпиталь-
ных) заболеваний, в по-
ражении щитовидной же-
лезы, глаз, центральной 
нервной системы, госпи-
тальной пневмонии, ин-
фекции мочевыводящих 
и генитальных путей, сеп-
сиса у новорожденных, 
инфицировании ожогов, 
менингитов и прочих опас-
ных заболеваний.

Исследования россий-
ских ученых показали, 
что экстракт жира личи-
нок львинки черной пре-
пятствует образованию 
защитной пленки у клеб-
сиеллы, тем самым лишая 
бактерию устойчивости к 
традиционным антисепти-
ческим средствам. Сырье, 
по мнению ученых, можно 
использовать в виде спре-
ев для обработки помеще-
ний, а также как добавку в 
жидкость для дезинфек-
ции мединструментов.

Кстати, личинки черной 
львинки съедобны и до-
вольно питательны. Их 
жир безопасен для чело-
века.

ДЕТЕНЫШЕЙ ТИГРА И ЛЕОПАРДА ПЕРЕСЕЛИЛИ 
В ПРИЮТ ПО ПРОСЬБЕ ДАЧНИКОВ

О проживающем в част-
ном доме 10-месячном 
краснокнижном тигренке 
сообщили на днях в пра-
воохранительные органы 
испуганные жители села 
Царево в Пушкинском 
городском округе. Выяс-
нилось, что на террито-
рии участка проживал и 
маленький леопард. Жи-
вотных изъяли у хозяев и 
отвезли в парк-приют.

Как стало известно 
«МК», маленький тигр 
был замечен в СНТ «Ми-
раж» во второй половине 
2024 года. Рычащие звуки 
доносились с территории 
одного из участков, где 
проживала многодетная 

семья (трое 
детей). Обе-
спокоенные 
граждане 
поспешили 
уточнить ин-
формацию у 
главы семей-
ства. Мужчи-
на признался, 
что некоторое 
время назад 
знакомый, 
работающий 
в зоопарке, 
попросил его 
присмотреть 
з а  н о в о -
рожденным 
ослабленным 
тигренком. 
Планирова-
л о с ь,  ч т о, 
после того 
как полоса-
тый малыш 
окрепнет, 
его заберут 
назад в зоо-
парк. Однако 
при прохож-
дении вете-
ринарных ис-
следований 
выяснилось, 
что у краснок-
нижного зве-
ря развилась 
глаукома. 
Сотрудники 
зоопарка от-

казали добровольцу в 
принятии малыша.

На три месяца больное 
животное положили в ста-
ционар. После лечения 
зоозащитник забрал ти-
гренка к себе домой. Муж-
чина попросил знакомых 
сделать зверю большую 
клетку для проживания. 
Шума стало меньше. Од-
нако обеспокоенные сосе-
ди продолжали узнавать, 
когда же тот отдаст живот-
ное в надлежащее место. 
Добродетель отвечал, что 
ведет переговоры с дру-
гим зоопарком, но есть 
проблемы с документа-
ми, которые в ближайшее 

время будут разрешены. 
Между тем, как выясни-
лось позже, на участке 
проживал и 3-месячный 
леопард.

Несколько дней назад 
один из жителей СНТ 
снял на видео свободно 
гуляющего по участку ти-
гренка, с которым играл 
хозяйский мальчик, на вид 
которому было 12–14 лет 
от роду. Ситуацией заин-
тересовались сотрудники 
прокуратуры. 

— О том, что тигренок 
взаимодействует с деть-
ми, мы не знали. Для нас 
это был некий шок. Мы с 
пониманием отнеслись к 
тому, что мужчина выха-
живал животное, и вери-
ли, что тот отдаст тигра в 
зоопарк. Забавно то, что 
тигренок ладил с малень-
кими собаками хозяина и 
приходящими на участок 
местными котами. С дру-
гой же стороны... наши 
дети находятся в опас-
ности. Вдруг животное 
сбежит, у него проявится 
инстинкт, — рассказал 
«МК» председатель СНТ 
«Мираж». 

17 июня семейная пара 
отказалась пустить на тер-
риторию своего участка 
сотрудников правоохра-
нительных органов, так как 
у последних отсутство-
вало судебное решение. 
Сотрудникам пришлось 
всю ночь дежурить у дома, 
чтобы супруги не смогли 
вывезти малышей. 18 
июня 39-летнему хозяину 
животных и его 38-летней 
супруге представители 
Межрегионального управ-
ления Росприроднадзора 
по Московской и Смолен-
ской областям совместно 
с прокуратурой Москов-
ской области вручили 
решение суда об изъятии 
диких животных. 

Хищников доставили 
в парк-приют, располо-
женный в деревне Кузне-
цово. 

БОМЖ ПОЛУЧИЛ 13 ЛЕТ 
ЗА УБИЙСТВО В «ЗАПОРОЖЦЕ» 

ГОШИ КУЦЕНКО
Популярный 

актер Гоша 
Куценко не 
стал предъ-
являть финан-
совые претен-
зии к убийце, 
«осквернивше-
му» его винтаж-
ный автомобиль 
«Запорожец». 
Уроженец Та-
тарстана Аль-
берт Абдуллин, 
зарезавший свою подругу в 
январе этого года во дворе 
дома по Кутузовскому про-
спекту, будет выплачивать 
компенсацию только род-
ственникам погибшей.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», бытовая разбор-
ка двух выпивох привлек-
ла внимание из-за места 
преступления. Как-то после 
съемок Куценко купил себе 
раритетный «Запорожец» 
ярко-голубого цвета, поме-
нял там двигатель и короб-
ку передач, но отъездил на 
уникальном авто всего 80 
километров. Затем артист 
припарковал машину в арке 
дома и накрыл брезентом. 
Он даже не стал запирать 
автомобиль, а ключ оставил 
под водительским сиде-
ньем. Этим в одну из зим-
них ночей воспользовался 
бомж Альберт. Его высели-
ли из хостела, и мужчина 
вел бродяжнический образ 
жизни. Маргинал пригласил 
на свидание в «Запорожец» 
свою случайную знакомую 
— 36-летнюю жительницу 
Тольятти, но после попой-
ки несколько раз ударил ее 
ножом. Тело женщины наш-
ли в салоне утром. Участ-
ковый выехал проверить 
сигнал о разбитом окне в 
магазине (предполагалось, 
что это тоже натворил пья-
ный Абдуллин), посмотрел, 
куда ведут следы крови от 
раскуроченной витрины, и 
увидел, что из незапертого 
«Запорожца» торчит жен-
ская нога. Оперативники 

выяснили, кому принад-
лежит машина, позвонили 
Куценко, но тот находил-
ся в Минводах и вылетел 
в Москву через два дня. К 
тому времени Абдуллина 
уже задержали.

Обвинитель попросил не 
учитывать признание под-
судимого как смягчающее 
обстоятельство, так как оно 
было сделано уже после за-
держания, и приговорить 
его к 13 годам лишения 
свободы. В свою очередь 
защитник обвиняемого об-
ратила внимание, что Аб-
дуллин вернулся из зоны 
СВО, имеет награды, не 
имеет судимостей и рас-
каялся в случившемся. Суд 
прислушался к мнению об-
винителя — убийца получил 
те самые 13 лет и должен 
будет выплатить родным 
жертвы компенсацию в 3 
миллиона рублей.

telegram:@mk_srochno

Обвиняемый.
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КЭШ ЗДЕСЬ 
БОЛЬШЕ 
НЕ ЖИВЕТ
c 1-й стр.

«Законопроект о запрете сделок 
с жильем за наличные появился 
не на пустом месте, — отметила 
Светлана Разворотнева. — Это 

один из шагов по созданию в России целой 
системы по безопасности купли-продажи не-
движимости». Депутат напомнила, что в 2022 
году Генпрокуратура выявила более 6 тыс. 
случаев преступлений, связанных с лишением 
граждан квартир, в 2023-м их было уже свыше 
8 тыс. Преступники нанесли гражданам ущерб 
на десятки миллиардов рублей, и сумма эта 
постоянно растет. 

Печальную статистику поможет пре-
сечь установление правил покупки жилья с 
помощью безналичного расчета. Эту идею 
поддержали риелторы: в Российском союзе 
участников рынка недвижимости отметили, что 
возможность осуществлять расчеты за сдел-
ки с квартирами за наличные действительно 
часто является источником мошеннических 
схем. Но у предложения Разворотневой есть 
и противники. Так, объединение инкассаторов 
«Росинкас» заявило, что считает меру опасной 
и «неконституционной по своей сути», ведь со-
гласно действующему закону граждане имеют 
право сами выбирать, как хранить деньги и в 
какой форме проводить расчеты. 

По словам управляющего партнера про-
ектной компании IDI-Project Дмитрия Вла-
димирова, запрет на проведение сделок с 
недвижимостью за наличные средства будет 
способствовать повышению прозрачности 
финансовых операций, борьбе с уклонени-
ем от налогов, но самое главное — позволит 
уменьшить использование мошеннических 
схем при купле-продаже недвижимости, что 
должно защитить потребителей. По данным 
полиции, в 2024 году мошенники совершили 
порядка 765 тыс. операций с недвижимостью. 
Когда платежи проходят через банк, у госор-
ганов появляется возможность отслеживать 
движение денежных средств и выявлять по-
дозрительные операции. Плюс безналичные 
формы расчетов позволяют зафиксировать 
сам момент оплаты, получив банковское под-
тверждение. Каждая операция документиру-
ется, и в случае возникновения споров есть 
возможность доказать факт передачи денег, 
что особенно важно при юридических раз-
ногласиях, отметил эксперт.

При этом следует заметить, что рынок 
недвижимости и сам давно уже двигался к 
безналичному расчету. «На сегодняшний день 
доля сделок с недвижимостью, оплачиваемых 
наличными, составляет около 10–15%», — от-
мечает директор департамента вторичной 
недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова. Но в 
этот объем включены и так называемые ком-
бинированные формы оплаты, когда часть 
суммы, например задаток, передается про-
давцу наличными, а остальные средства — 
через банк. Скажем, при продаже квартиры 
стоимостью 40 млн рублей покупатель может 
внести 10 млн наличными в качестве суще-
ственного задатка, если требуется время для 
подготовки документов или решения других 
вопросов. Причина сохраняющегося наличного 
расчета при внесении задатков — особен-
ности банковских процедур. При переводе 
суммы свыше 500 тыс. рублей банки часто 
приостанавливают операции для проверки 
происхождения средств, что может затянуть 
процесс сделки.

По словам управляющего партнера Penny 
Lane Realty Андрея Садо, как правило, полно-
стью наличные сделки большая редкость и 
составляют не более 1% от общего объема. 
Как правило, они связаны со специфическими 
случаями, например, с участием иностранных 
покупателей, у которых нет банковского счета 
в России.

К преимуществам обсуждаемой инициа-
тивы можно отнести безопасность и проверку 
купюр при внесении наличных через кассу 
банка. Это снижает риск получения фальшивых 
денег, особенно при крупных сделках, когда 
ручная проверка всех купюр может быть тру-
доемкой и затратной. Также перевод средств 
через банковские счета делает операции бо-
лее прозрачными, что позволяет госорганам 
эффективнее контролировать финансовые 
потоки, снижая риски мошенничества и ле-
гализации незаконных доходов.

Однако у инициативы есть и недостатки. 
Один из них — рост административной нагруз-
ки для граждан. Обычные люди, не имеющие 
опыта в финансовых операциях, могут стол-
кнуться с необходимостью предоставления 
объяснений о происхождении средств. Это 
усложнит процесс проведения сделок и может 
стать барьером для добросовестных участ-
ников рынка.

Еще один недостаток — снижение гибко-
сти расчетов. Ранее использование банковских 
ячеек позволяло проводить сделки быстро и 
без лишней бюрократии. Теперь же потребу-
ется оформление дополнительных документов 
и взаимодействие с банком, что может замед-
лить процесс, предупредил эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

«ФАТТАХ» ПРОТИВ 
«ПРАЩИ ДАВИДА»
c 1-й стр.

Во время боевых действий сле-
по верить заявлениям воюю-
щих сторон — напрасное за-
нятие. Вот пример: и Иран, и 

Израиль уже успели заявить, что каждый из 
них завладел воздушным пространством 
противника и может делать в нем все, что 
захочет. Явно кто-то в этом случае 
преувеличивает.

В Израиле введена серьезная ответствен-
ность для граждан за размещение в Сети фото 
и видеоматериалов о прилете иранских ракет. 
Официальная причина — чтобы не помогать 
противнику в наведении ракет и дронов. Но 
кое-кто считает, что это делается, чтобы следы 
разрушений не повлияли на моральное со-
стояние израильского общества.

Наблюдатели фиксируют уменьшение 
сил в обоюдных ударах Ирана и Израиля. 
Если в первые дни счет ракет и самолетов 
в атаках шел на сотни, то теперь это не-
сколько десятков. Но сказать, что у кого-то 
из них иссякает запас ракет и боеприпасов, 
однозначно нельзя. А вдруг кто-то просто 
экономит ракеты для решающего удара…

Видеосвидетельств прилетов действи-
тельно стало меньше. Тем не менее они есть. 
Так, в ночь на 18 июня появилось видео ноч-
ного пуска 12 израильских зенитных ракет 
в одном из районов, и вслед за тем удар по 
земле в этом же районе нескольких иран-
ских ракет, которым, судя по всему, удалось 
преодолеть ПВО Израиля. 

Тегеран объявил о применении сво-
их гиперзвуковых баллистических ракет 
«Фаттах-1». В принципе, разогнать ракету 
до гиперзвуковых скоростей (свыше пяти 
скоростей звука, 5 Махов) — несложная тех-
ническая задача. К примеру, любая космиче-
ская ракета, способная вывести спутник на 
орбиту, разгоняется до скорости 24 Маха.

Сейчас космические ракеты не запуска-
ет только ленивый. Они есть у Японии, Новой 
Зеландии, Израиля, Ирана и еще несколь-
ких десятков стран. Такие ракеты летят по 
баллистической траектории, которая легко 
просчитывается по двум точкам траектории. 
На этом основан алгоритм действий суще-
ствующих систем противоракетной обороны, 
в том числе израильской. 

Радар зенитного ракетного комплек-
са засекает полет ракеты, а компьютер по 

законам баллистики рассчитывает, в какой 
точке будет ракета через определенный 
промежуток времени, и туда направляет 
противоракету. И все.

Совсем другое дело, если гиперзвуковая 
баллистическая ракета способна при полете 
в атмосфере менять свою траекторию. Такую 
ракету не сможет сбить ни один существую-
щий комплекс ПВО или ПРО.

Технологией управляемого гиперз-
вукового полета владеют единицы стран. 
Россия в этом деле лидирует. У нас есть 
авиационные ракеты «Кинжал», маневри-
рующие боеголовки «Авангард», морские 
ракеты «Циркон». 

Если верить иранским официальным со-
общениям, есть подобные ракеты и у армии 
Ирана. Например, «Фаттах-1». Вот они-то, 
судя по всему, и прорывают нехилую ПВО 
Израиля.

Как сказал «МК» экс-начальник зенитных 
ракетных войск Командования специального 
назначения (бывший Московский округ ПВО) 
полковник в запасе Сергей Хатылев, проана-
лизировавший видеоматериалы о работе 
ПВО Израиля, многое зависит от выбранной 
траектории полета ракеты.

— Если это простая баллистическая ра-
кета, — говорит он, — тогда у радиолокатора 
обнаружения и сопровождения цели при 
работе в автоматическом режиме хватает 
времени на обнаружение и захват цели. Если 
же ракета летит по настильной траектории, 
то времени недостаточно.

Второе: если ракета гиперзвуковая, 
способная менять в полете траекторию, то 

стрельба комплексов ПВО носит случайный 
характер.

Кроме того, задачи по уничтожению про-
тивника усложняются с учетом того, что в 
налете или ударе участвуют разные средства 
воздушного нападения.

По его словам, для гарантированного 
уничтожения ракет необходимо создать си-
стему противовоздушной и противоракетной 
обороны, обеспечить нужную плотность и 
сложность огня.

По оценке экспертов, при организации 
налетов на израильские военные объекты 
армия Ирана эффективно использует рос-
сийский опыт организации комбинирован-
ных ракетно-беспилотных атак по целям на 
Украине. Такая атака идет в несколько волн. 
Вначале массово летят фальшивые цели, 
дешевые дроны, которые отвлекают часть 
сил ПВО; а затем идут ракеты.

Как отмечает военный эксперт Алек-
сандр Зимовский, такая тактика позволяет 
иранским ракетам прорваться сквозь эше-
лонированную ПВО Израиля, включая зенит-
ные ракетные комплексы «Железный купол», 
«Праща Давида», «Хец-2» и «Хец-3». 

Вывод эксперта: «С каждым успешным 
попаданием по Хайфе, Тель-Авиву, а также по 
ключевым военным объектам обороны Израи-
ля Иран доказывает, что война XXI века — это 
не только сверхточные ракеты, но и искусство 
массированной синхронной ракетной атаки, 
где интеллект берет верх над электроникой и 
прочей автоматикой». Вполне возможно, что 
иранские военные эту истину усвоили.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПЕЙЗАЖ 
ПЕРЕД 
ФОРУМОМ
Путин обсудил свой будущий 
доклад с правительством
В «нулевой» день ПМЭФ Владимир 
Путин обсудил с членами правитель-
ства темы своего будущего высту-
пления на форуме. Судя по словам 
президента, он намерен говорить 
о текущих тенденциях в макроэ-
кономике, обстановке на мировых 
рынках, национальных целях разви-
тия и «возможных законодательных 
новациях», которые призваны «до-
полнить» усилия властей по разви-
тию «всей России». Будет затронута 
и ситуация в реальном секторе. 

«Сегодня заработал форум в Петербур-
ге. Он все значимее и значимее становится 
и для нашей страны, и для наших партнеров 
за границей» — так начал свое выступление 
перед членами кабмина президент. Некото-
рые из них с утра уже успели побывать на 
площадке ПМЭФа, принять участие в дис-
куссиях, а также познакомиться с роботом 
Володей, демонстративно разгуливающим 
по коридорам с сумкой «Диор» на плече. 
Официальное открытие форума состоится 
завтра, 19 июня. А Владимир Путин по тра-
диции появится на пленарном заседании в 
пятницу — вместе с президентом Индонезии 
и вице-президентом ЮАР он примет участие 
в дискуссии на тему «Общие ценности — 
основа роста в многополярном мире». Имя 
модератора, как всегда, держится в строжай-
шем секрете. А темы своего программного 
выступления, которое предваряет обсуж-
дение, ВВП кратко обозначил на совещании 
с представителями экономического блока 
правительства. 

Путин напомнил, что развитие отече-
ственной экономики должно быть направлено 
на достижение национальных целей разви-
тия, среди которых укрепление суверенитета 
России в промышленности и финансовой 

сфере, достижение технологического ли-
дерства, расширение логистических связей 
между регионами и с зарубежными партне-
рами. «И конечно, наша важнейшая задача 
— это повышение качества жизни людей, 
улучшение облика городов и поселков, раз-
витие системы образования и здравоохра-
нения», — подчеркнул он. По словам пре-
зидента, для максимальной эффективности 
такой работы надо постоянно отслеживать 
макроэкономические тенденции (т.е. инфля-
цию, динамику ВВП, стоимость денег) внутри 
страны, учитывать внешние вызовы (санкци-
онное давление) и обстановку на мировых 
рынках (прежде всего на важнейшем для РФ 
нефтегазовом). «На основе такого анализа 
предлагаю поговорить о наших возможных 
действиях на ближайшую перспективу, о 
возможных законодательных новациях, что-
бы донастроить наши усилия по развитию 
экономики, социальной сферы, регионов и 
всей России», — сказал Путин. 

Еще одной важной темой в свете пред-
стоящего выступления на ПМЭФ президент 
назвал «сбалансированный рост российской 
экономики и ее структурные изменения». 
Первым слово внезапно получил Герман 
Греф, который, как сообщил Путин, с одной 
стороны, может рассматривать ситуацию 
«со своего банковского угла», а с другой — 
работает «непосредственно внутри эконо-
мики» и поэтому прекрасно чувствует, что 
происходит в реальном секторе. «Он нам 
все это доложит, а потом мы с вами отдель-
но подискутируем», — сказал ВВП, после 
чего совещание продолжилось в закрытом 
режиме.

Вечером Путин планирует ознакомиться 
с результатами реконструкции консервато-
рии им. Римского-Корсакова. Начатые в 2015 
году работы обернулись настоящей головной 
болью для Кремля. На площадке неодно-
кратно менялись подрядчики, имели место 
факты крупного мошенничества, а смета по 
мере превращения проекта в долгострой 
неуклонно росла. В 2020 году президент с 
раздражением заявил, что «замечательная 
и своевременная идея скоро превратится 
просто в беду», и поручил серьезно «заняться 
этим вопросом и довести дело до конца».

Реконструкция была в целом завершена 
летом 2024 года. Фасаду здания вернули 
первоначальный светло-бежевый цвет, вос-
становили исторические росписи и лепнину, 
а за счет перекрытия внутренних дворов 
полезная площадь консерватории увели-
чилась до 32 тыс. кв. м. В январе 2025 года 
министр культуры Ольга Любимова сооб-
щила Путину, что сейчас «идет важнейший 
момент — закупка инструментов». Вопреки 
ожиданиям, эта реплика вызвала возму-
щение у президента. «Я что-то не понимаю. 
Ремонтировали мы здание, а при чем тут 
музыкальные инструменты? Они куда де-
лись?» — поинтересовался он. Объяснения 
министра, что клавишные очень быстро 
выходят из строя, а струнных не хватало, 
главу государства не устроили. Заметив, что 
старые музыкальные инструменты консер-
ватории «использовались десятилетиями», 
Путин пообещал приехать и на месте разо-
браться с их исчезновением. 

Елена ЕГОРОВА, 
Санкт-Петербург.
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Солдаты и офицеры североко-
рейской армии отважно сража-
лись вместе с нашими войсками, 
освобождая от ВСУ Курскую об-

ласть. Об этом с благодарностью рассказал 
наш Верховный главнокомандующий. Решено 
увековечить подвиги военных КНДР, создав 
памятник им. 

Кстати, только Северная Корея отправила 
в поддержку нам свои воинские формирова-
ния, в отличие, например, от наших военных 
союзников по ОДКБ (а это, напомню, Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Киргизия и Таджики-
стан). И это, кстати, о многом заставляет за-
думаться. Например, о надежности некоторых 
военных союзников.

И вот теперь новый этап военного со-
трудничества РФ и КНДР в рамках Договора о 

всеобъемлющем стратегическом партнерстве 
наших стран. Северная Корея направляет 
1000 саперов и 5000 военных строителей на 
помощь нам. Саперы помогут в разминиро-
вании освобожденных от ВСУ территорий, а 
военные строители, согласно официальным 
сообщениям, примут участие в восстановле-
нии инфраструктуры.

Да, российские Вооруженные силы имеют 
хорошо оснащенные инженерные войска и 
огромный опыт в разминировании террито-
рий. Они, к примеру, занимались разминиро-
ванием в Сирии и Лаосе. Но ВСУ при помощи 
натовских доброхотов так сильно загадили 
минами огромные территории, что помощь 
северокорейцев точно не будет лишней. Так 
считает военный писатель, публицист Алек-
сей Суконкин, который живет на Дальнем 

Востоке и хорошо знает особенности сосед-
ней страны.

— Если коротко, то северокорейские специ-
алисты — это абсолютно дисциплинированные 
люди, — говорит он. — И просто никак их нель-
зя сравнить с любыми другими строителями. 

Говорю как наблюдатель, который понимает, 
что происходит. Никакой наш отечественный 
строитель, никакой приглашенный из Средней 
Азии строитель не сравнится по работоспособ-
ности и ответственности с корейцами. Еще в 
доковидную эпоху они у нас на Дальнем Востоке 

строили ряд объектов. Так вот, знакомые мне 
люди, которые занимались строительством, 
были просто бесконечно довольны североко-
рейскими специалистами.

— Речь идет об отправке военных строи-
телей КНДР?

— Существует легенда, которая подтверж-
далась неоднократно, что в Северной Корее 
очень многие организации имеют военизиро-
ванную структуру. И строительные в том чис-
ле. То есть в таких организациях есть рядовые, 
сержанты, офицеры. И это придает им такую 
высокую степень дисциплины и ответственно-
сти. Вообще, в Северной Корее такие элементы 
усиливают мощь государства через дисциплину 
конкретных людей.

— А как обстоят дела со строительной 
техникой и технологиями?

— Вы видели телесюжеты из североко-
рейских городов? Видели, какие там здания 
возведены, новостройки? Этим все сказано. 
Имеются у них и технологии, и техника строи-
тельная достаточно развитая в принципе.

Вы знаете, у меня товарищ есть. Он стро-
ительством занимается, владелец большой 
строительной компании. И у него такая шутка 
была: там, где бы мы три года строили, корейцы 

построят до обеда. Шутка, конечно, но очень 
показательная.

— КНДР направляет саперов нам в по-
мощь. Это достаточно опасная и риско-
ванная работа по разминированию. Кроме 
солидарности с нами есть еще аргументы 
в пользу такого решения со стороны руко-
водства КНДР?

— Думаю, да. Северокорейские военные 
инженеры смогут в зоне СВО получить уникаль-
ный опыт. Мы, по сути, предоставляем саперам 
дружественного государства возможность по-
работать с новейшими минно-взрывными и 
инженерными средствами стран НАТО. То есть 
они получат опыт, будут изучать все средства за-
граждения, мины и так далее, какие только есть 
на данный момент. Это серьезный бонус. Хотя 
вы правильно говорите, работа опасная.

— Как думаете, соглашение об отправке 
в Россию саперов и военных строителей 
означает, что другие воинские части КНДР 
будут выведены с нашей территории?

— Я нигде не видел официальных сообще-
ний о выводе северокорейских частей. Поэтому, 
думаю, они продолжат выполнять союзнический 
долг.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПРЕЗИДЕНТ НЕДВИЖИМОСТЬ

КОНФЛИКТ

Иранский ракетный 
комплекс «Фаттах-1».

«ТАМ, ГДЕ МЫ СТРОИЛИ БЫ ТРИ ГОДА, 
СЕВЕРОКОРЕЙЦЫ ПОСТРОЯТ ДО ОБЕДА»
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Эксперты-филологи оце-
нили результаты ЕГЭ по 
русскому языку. Сюрпри-
зов не получилось: больше 
всего ошибок выпускники 
школ сделали там, где их де-
лает большинство носителей 
родного языка — в том числе 
взрослых и будто бы умных. 
Так, например, проблемы 
вызвало написание «н» и 
«нн» (пресловутое мороже-
ное, которое многие обожа-

ют сделать «мороженным»), 
разница между «чтобы» и 
«что бы», «в следствии» и 
«вследствие». И тому подоб-
ное. Однако в 2025 году за-
дания дополнительно услож-
нились за счет их структуры: 
например, было неизвестно, 
сколько в предложенных ва-
риантах ответа правильных, 
а сколько ложных — а даже 
один выбранный неверный 
вариант «обнуляет» все за-

дание.  Строже стал подход 
к пунктуационным и речевым 
ошибкам — за каждую из 
них снижается балл. Иными 
словами, без тщательной 
подготовки по актуальным 
программам ЕГЭ по русско-
му языку сейчас не сдали 
бы и взрослые, включая 
филологов и журналистов. 
Ведь никаких «авторских» 
написаний и формулировок 
программа не признает. 

Амурские тигры — гор-
дость региона, потому их 
сочли достойными вклю-
чения в школьную про-
грамму. В Приморском крае 
появится (правда, точно не 
известно, когда) особенный 
урок: тигроведение. Дети бу-
дут изучать природу, повадки 
амурского тигра, а также пра-
вила поведения при встрече 
с хищником. Напомним, что 
сегодня в регионе обитает 

около 650 особей и спе-
циалисты готовы с любовью 
и знанием дела рассказать 
детям об этих огромных кош-
ках. Школьникам посоветуют 
книги, которые расскажут о 
тигриных повадках, об от-
ношении человека с тигром 
и об уникальном климате 
Приморья, который позво-
ляет жить субтропическим 
животным: тиграм, леопар-
дам, пятнистым оленям. 

Когда подъем на пятый 
этаж по лестнице пре-
вращается в ежедневный 
подвиг, настоящий инже-
нер строит собственный 

транспорт. Китайский пен-
сионер встроил в квартиру 
канатную дорогу от балкона 
до земли. Его конструкция с 
платформой и тросами на-

столько органично вписана 
в пространство, что стала 
неотъемлемой частью мест-
ности. Ну а находчивому 
китайцу, конечно, теперь 
гораздо проще спускаться и 
подниматься — кроме того, 
это просто прикольно!

Биологи совершили настоя-
щий научный прорыв: успешно 
криоконсервировали личинки 
морских звезд особой породы, 
а затем «воскресили». Речь 
идет о вымирающем виде морских 
звезд, который обитает вдоль 
западного побережья Северной 
Америки. После разморозки 
морские звезды возобновили свое 
развитие (уже в аквариуме). Еще 
никто не замораживал личинку, 
чтобы потом получить ее живой 
и невредимой, поэтому данное 
событие оказалось большой 
вехой в деле сохранения редких 
видов. Возможность выращивать 
криоконсервированных личинок 
приблизила ученых к возвраще-
нию генетического разнообразия 
в Мировом океане. 

ОБРАЗОВАНИЕ

ФОТОФАКТ

НАУКА

ПРОВЕРЯЮЩИЕ РАССКАЗАЛИ О КАВЕРЗАХ ЕГЭ ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

ПРИМОРСКИХ ШКОЛЬНИКОВ ЖДУТ УРОКИ ТИГРОВЕДЕНИЯ

РАЗМОРОЖЕННЫЕ МОРСКИЕ ЗВЕЗДЫ ОКАЗАЛИСЬ ЖИВЫМИ

Подготовила Дарья ТЮКОВА

Погода в середине лета оказалась совсем 
не летней, но еще есть надежда на счастье и 

жару, заверил «МК» научный руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд. По его словам, жителям ев-
ропейской части России «можно рассчитывать только на 
тепло душевное». До конца недели температура будет 
держаться на уровне +13…+18°, а это на 3–5 градусов 
ниже климатической нормы. Пик похолодания придется 
на пятницу, 20 июня, когда температура опустится до +10° 
ночью и до +16° днем. И дожди, дожди, которые будут со-
провождаться где-то грозами и порывистым ветром... Хо-
лодную погоду в Москве обеспечил перемещающийся из 
полярных регионов воздух. Сейчас небо покрыто облака-
ми (этому способствует и низкое давление), и чем плот-
нее облака, тем тяжелее сквозь них пробиваться солнеч-
ным лучам. «И парадокс заключается еще и в том, что 
фактически сейчас у нас дни летнего солнцестояния, ког-
да солнечная энергия максимальна, но тем не менее она 
сейчас не играет роли в формировании теплового балан-
са из-за облачности, — объяснил синоптик. — С одной 
стороны, адвекция (перемещение) холодного воздуха, с 
другой — облака, которые не дают проникать солнечному 
свету». В общем, одеваемся потеплее. Только в начале 
следующей недели, после 23 июня, столбик термометра 
может начать подниматься выше +20. АГ
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Вот недавно выяснилось, что 
Россия обновила исторический 
рекорд по числу долларовых 
миллиардеров. Их теперь в 

стране 146 человек с совокупным состоянием 
625,5 млрд долларов. Москва по числу мил-
лиардеров, 90 человек, потеснила Гонконг, 
выйдя на второе место в мире (на первом 
Нью-Йорк — 123 миллиардера).

Или вот еще — за год стоимость са-
мого дорогого лота жилой недвижимости 
на первичном рынке в Москве выросла на 
75%. Эта квартира стоит 3,76 миллиарда ру-
блей. А в целом наша столица вошла в топ-5 
по цене элитного жилья, обогнав Лондон. 
Радостно.

Хорошо люди живут. Ну, те, которые 
обедают на ПМЭФ. И которые, как пела на 
прошлом форуме, извините, Инстасамка, 
«пампят нефть»: «Да, мы из России, летим в 
Куршевель, мы живем красиво — это наша 
цель, мы не считаем деньги, да, мы пампим 
нефть».

Тут ни в коем случае нельзя задумывать-
ся, а чью нефть они «пампят» и как так вышло 
в 1993 году, что недра больше не народное 
достояние. И уж тем более не задумываться, 
как через 30 лет, в 2023 году, получилось, что 
10% самых богатых россиян владели 89% 
благосостояния российских домохозяйств 
(данные Credit Suisse Research Institute). 
Ильин же объясняет, что «различие между 
богатыми и бедными было всегда и будет 
всегда». Просто сейчас «развитие машинной 
техники и капиталистического производства 
резко противопоставило друг другу всё воз-
растающее богатство одних и всё возрас-
тающую зависть других, бедных».

А с завистью, по Ильину, нужно бороться 
так: если человек считает, что его статус ниже, 
он должен довольствоваться этим и не зави-
довать другому. Иначе, указывал философ, 
если зависть расширяется до социальной 
программы, она выливается в классовую 
борьбу и приводит к гражданской войне.

А кому это надо?
Дмитрий ПОПОВ.

За ЖКХ россияне будут 
платить позже, но больше
Государственная дума в окончатель-
ном чтении приняла закон об измене-
нии срока оплаты услуг ЖКХ. Крайней 
датой внесения платежа теперь будет 
не 10-е, а 15-е число, следующее за 
отчетным месяцем. Закон вступит в 
силу с 1 марта 2026 года. Казалось бы, 
пятью днями раньше — пятью днями 
позже, какая разница? Но для многих 
плательщиков эти несколько дней 
имеют большое значение. 

По мнению авторов документа, подобная 
подвижка сроков будет более комфортной для 
россиян. Она позволит избежать просрочек 
и, как следствие, начисления пени. Почему? 
Да потому, что многим нашим согражданам 
зарплаты выплачиваются аккурат в промежутке 
между 11-м и 15-м числом. И, конечно, обыч-
ным, небогатым людям комфортнее платить 
«коммуналку» с зарплаты. 

Закон также предусматривает перенос 
сроков предоставления платежных квитанций, 
по которым оплачиваются коммунальные услу-
ги. Сегодня управляющие компании это обяза-
ны делать до 1-го числа следующего месяца, а 
с 1 марта 2026 года — до 5-го числа. 

Причем никакой «самодеятельности» для 
плательщиков ЖКХ закон не предусматривает. 
Новые правила не допускают определения иных 
сроков уплаты договором управления много-
квартирных домов, решением общего собрания 
членов товарищества собственников жилья, 
жилищного кооператива или иного специализи-
рованного потребительского кооператива. 

 Все эти новшества вводятся с весны буду-
щего года. Как к ним относиться? Ответ на этот 

вопрос поможет дать бесстрастная статистика. 
В 2024 году долги населения за ЖКХ превысили 
800 миллиардов рублей. При этом эксперты 
отмечают, что только у 3% неплательщиков 
выявляются «сложные жизненные ситуации». А 
все остальные — не что иное, как несознатель-
ные элементы, которые просто не соблюдают 
элементарную финансовую дисциплину. 

Однако тарифы ЖКХ все время растут, 
и многие граждане уже не в состоянии опла-
чивать «коммуналку», их доходы не успевают 
за ростом цифр в коммунальных платежках. 
Отсюда и растущие долги, и просрочка по 
платежам. 

— Коммунальная тема в нашей стране 
остается самой обсуждаемой и актуальной, 
— считает председатель правления Союза 
жилищных организаций, член комитета ЖКХ 
ТПП РФ Константин Крохин. — По запросам 
в местные органы власти, в том числе по об-
ращениям к президенту страны на «прямые 
линии», тема ЖКХ занимает около 70% — в 
основном граждане жалуются на высокие 
тарифы и низкое качество обслуживания. А во-
прос о том, чтобы люди просили передвинуть 
сроки оплаты ЖКХ, как мне кажется, вообще 
не поднимался. Во всяком случае, такой ста-
тистики я нигде не видел. На мой взгляд, это 
далеко не самая важная проблема в нашей 
коммунальной сфере. Здесь ситуация простая. 
Если человек платит за услуги, то он это делает 
своевременно. А если не платит (не важно, по 
каким причинам!), то не будет этого делать ни 
до 10-го, ни до 15-го числа.

— Какие штрафные санкции гро-
зят квартиросъемщику за просрочку 
платежей?

— По Жилищному кодексу, статья 158-я, 
пени начисляются не сразу, а спустя 31 день 
после просрочки. С 31-го по 91-й день пени 

составляют 1/300 ставки ЦБ в день. А уже после 
91-го дня пени увеличиваются до 1/130 ставки 
ЦБ в день, это уже существенно.

Даже чисто арифметически видно, что 
передвижка на 5 дней сроков уплаты за ком-
мунальные услуги ничего серьезного в себе 
не несет. Считаю, что это скорее видимость, 
имитация бурной деятельности в «горячей» 
для населения коммунальной сфере. Не бо-
лее того.

Между тем есть серьезные поручения пре-
зидента по итогам Госсовета. В частности, об 
отмене моратория на проверки коммунальных 
служб. О выполнении которых мы ничего не 
знаем. Кроме того, что мораторий на проверки 
продлен до 2030 года.

 А еще граждан волнует, что тарифы ЖКХ 
постоянно растут, а начисления на общедомо-
вые нужды в отдельных случаях увеличиваются 
на сотни процентов.

— Действительно, с 1 июля тарифы 
ЖКХ повысятся в среднем на 12% — весьма 
заметно, ведь год назад такое повышение 
составляло 9%...

— Независимые аналитики подсчитали, 
что повышение в среднем по стране составит 
около 15%. Например, в Дагестане, Ингушетии 
тарифы поднимутся на 22–24%. А в Екатерин-
бурге плата за отопление в связи с изменением 
ценовой зоны вырастет на 94%. Стоимость 
гигакалории вырастет с 2,5 тысячи рублей до 
4,8 тысячи. Полагаю, что среднее повышение 
тарифов окажется выше прогнозных. В богатых 
регионах стоимость коммунальных услуг за-
нимает 8–10% от доходов населения, в бедных 
может доходить и до 50%, особенно в случаях 
одиноко проживающих пенсионеров. Ну и чем 
помогут всем этим людям пять лишних дней на 
оплату резко выросших тарифов?

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Для начала — исто-
рический экскурс 
для тех, кто плохо 
представляет себе 

масштаб личности покойного 
Владимира Долгих. Совсем маль-
чишкой он ушел на фронт. В день 
начала контрнаступления совет-
ских войск под Москвой в декабре 
1941-го Володе исполнилось 17 
лет. Он участвовал в тех боях, а в 
1943-м под Ливнами был тяжело 
ранен в ногу и демобилизован. 
Своим призванием в мирное вре-
мя Долгих посчитал горную ме-
таллургию — и не ошибся. Имен-
но Владимира Ивановича считают 
отцом-основателем Норильского 
металлургического комбината, 
который он возглавлял 7 лет. Тог-
да он получил первую награду 
Героя Соцтруда. Потом — пар-
тийная работа в ЦК. Как секре-
тарь Центрального комитета 
Владимир Иванович курировал в 
СССР всю тяжелую промышлен-
ность. Его заслуги признавали и 
Горбачев, и Ельцин. Но и уйдя в 
1988 году «по настоятельной 
просьбе» на заслуженный отдых, 
Долгих не стал вести спокойную 
жизнь пенсионера. Депутат Гос-
думы, сенатор Совета Федерации 
от Москвы, советник губернатора 
Красноярского края — это лишь 
небольшой список должностей 
ветерана. До самой смерти в 
октябре 2020 года Долгих был на 
виду, его имя не сходило со стра-
ниц газет.

А что же личная жизнь? Сухая 
энциклопедическая справка гла-
сит: жена — Валентина Петров-
на, тоже работала на Норильском 
комбинате (там они и познакоми-
лись), родила Владимиру Ивано-
вичу трех дочерей и сына, ушла из 
жизни в 1996 году… Стоп! Откуда 
же тогда приговор вдове почет-
ного пенсионера СССР?

Тема эта крайне деликатная, 
как и всякая, касающаяся семей-
ных отношений. Но здесь особый 
случай: речь идет об уголовном 
преступлении. Поэтому возьмем 
на себя смелость вытащить не-
которые скелеты из шкафов.

В начале 10-х годов Влади-
мир Иванович женился во второй 
раз. Упоминания об этом нет ни в 
одном официальном источнике. 
Сложно сказать, почему — воз-
можно, дети Долгих встретили 
«мачеху» в штыки, как это часто 
бывает, и он сам не захотел афи-
шировать изменение своего ста-
туса. Хотя к моменту регистрации 
брака политик и его избранница 
были близко знакомы уже не-
сколько лет. Их свела случайная 
встреча в Московском комитете 
профсоюзов, куда Долгих ездил 

на совещание. Она занимала от-
ветственный пост в правитель-
стве Москвы, была женщиной 
обеспеченной, так что версия 
об охотнице на богатых мужей 
здесь точно исключается. Хотя 
любители позубоскалить на-
шлись, тем более что коммунист 
был старше своей новой подруги 
на 37 (!) лет.

Сам Долгих во второй жене 
души не чаял. Друзьям он го-
ворил: «Она точная копия моей 
мамы». И все замечали, с какой 
нежностью и заботой Владимир 
Иванович относился к супруге. 
Едва ли дети были от этого в вос-
торге, но, с другой стороны, они 
уже давно состоялись как лич-
ности, жили отдельно, поэтому 
возможные недоразумения на 
совместных торжествах быстро 
сглаживались.

После смерти Долгих обще-
ние вдовы с его детьми практиче-
ски сошло на нет. Родственники 
пересекались по случаю памят-
ных дат — например, в октябре 
2024 года, когда незадолго до 
100-летия политика на его мо-
гиле на Новодевичьем кладби-
ще был открыт памятник работы 

известного скульптора Салавата 
Щербакова. Едва ли пришедшие 
на церемонию могли предвидеть, 
какой скандал разразится со-
всем скоро — и именно в связи 
с памятником.

А через пару месяцев вдову 
Долгих вызвали в ОМВД по райо-
ну Фили-Давыдково. Ее обвинили 
в краже всех госнаград покойного 
мужа. Написала заявление… одна 
из дочерей Владимира Ивановича 
от первого брака.

Этому ужасному событию 
предшествовал неприятный раз-
говор. Поскольку приближался 
вековой юбилей Долгих, его род-
ные попросили у вдовы отдать 
им ордена отца. Планировалось 
принести их на новую траурную 
церемонию на кладбище, а позд-
нее — на мероприятия по случаю 
80-летия Победы, часть из кото-
рых тоже была бы посвящена па-
мяти Долгих. Но женщина честно 
и прямо призналась, что… про-
дала семейные реликвии. Всего в 
списке 19 наград. Помимо шести 
орденов Ленина и уже упоминав-
шихся орденов «За заслуги перед 
Отечеством» разных степеней это 
два ордена Отечественной войны 

I степени, орден Дружбы и множе-
ство различных медалей. 

Вернуть пропавшие рари-
теты по горячим следам не уда-
лось. Конечно, можно понять гнев 
детей покойного. Резонен был 
вопрос: зачем вдова это сдела-
ла? И та изложила свою версию: 
чтобы внести достойную лепту 
в установку того самого памят-
ника на Новодевичьем. Ранее на 
семейном совете ей озвучивали 
стоимость работ: 10 миллионов 
рублей. Дети Долгих предложили 
вдове заплатить 3,5 миллиона ру-
блей. Таких денег у нее не было — 
уже после смерти мужа женщина 
была вынуждена взять кредиты 
на неотложные нужды. И она ре-
шилась на продажу орденов и 
медалей. Женщина выручила за 
«трофеи» те самые 3,5 миллио-
на, которые и стали взносом за 
памятник.

«Я понятия не имела, что 
это уголовное преступление. Я 
всегда была абсолютно далека от 
этого. Признаю свою вину полно-
стью» — примерно так отвечала 
немолодая измученная женщина 
на вопросы дознавателя. 

Но чистосердечным призна-
нием дело не закроешь. Конечно, 
о краже речь не шла: ведь вдова 
владела орденами по закону. 
Зато ей предъявили обвинение 
по статье 324 УК РФ «Незаконный 
сбыт государственных наград». 
14 мая мировой судья судебного 
участка №192 приговорил вдо-
ву видного партийного деятеля 
к штрафу в 10 тысяч рублей. В 
принципе, это минимально воз-
можное наказание за данное пре-
ступление. Приговор уже вступил 
в законную силу.

Эта история вызывает мно-
го вопросов. Не юридических, 
нет. В конце концов, закон един 
для всех, а согласно статье 1185 
Гражданского кодекса государ-
ственные награды не относятся 
к наследственной массе, и вдова 
Долгих не могла распоряжать-
ся ими, а тем более продавать. 
Другое дело — объяснял ли кто-
то пожилой женщине тонкости 
российского законодательства? 
Наверное, было бы логично, что-
бы после смерти видного ордено-
носца с его наследниками прово-
дили минимальный юридический 
ликбез. Иначе в такую неприятную 
ситуацию может попасть любой 
родственник почившего имени-
того россиянина.

А второй аспект — сугубо 
нравственный. Памятник на Но-
водевичьем — это достойно и 
красиво. Но разве высшая оценка 
Родины — не лучшая память о 
человеке? И можно ли положить 
на одну чашу весов стоимость 
монумента, пусть сделанного 
на совесть известным скульпто-
ром, и государственные орде-
на, которыми были отмечены его 
заслуги? 

Виктория ЧУМАКОВА. 

В Ереване проверяют 
пиццерии опального 
олигарха Карапетяна, 
одна уже закрыта
Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян намерен национализировать 
ЗАО «Электросети Армении», входя-
щее в группу компаний «Ташир», пре-
зидентом которой является миллиар-
дер Самвел Карапетян. Об этом глава 
армянского правительства объявил 

18 июня. Накануне ночью Карапетян 
был задержан силовиками в его особ-
няке в Ереване. Ему предъявлено обви-
нение в «публичных призывах к захвату 
власти». До этого бизнесмен выразил 
поддержку Армянской апостольской 
церкви (ААЦ), которая подвергалась 
нападкам со стороны премьера. 

Накануне задержания Карапетян посе-
тил католикоса Гарегина II в Эчмиадзине и 
заявил ему о своей поддержке. Он выразил 
намерение принять участие в урегулировании 
конфликта власти с церковью. После это-
го вечером 17 июня под предлогом поиска 

оружия в его ереванский дом с обыском на-
грянула полиция. А премьер Пашинян в соц-
сетях разразился в адрес олигарха угрозами 
с непристойным подтекстом: «Почему вдруг 
активизировались распутные «священники» 
и их распутные «благотворители»? Это вам не 
деревня Нижний Тапр в Калуге. Это Респу-
блика Армения. Надеюсь, вкус государства 
останется у вас во рту». 

«Я сын учительницы, я так не говорю, хотя 
вырос во дворе», — прокомментировал слова 
Пашиняна брат миллиардера Карен Кара-
петян. Вообще-то то, что написал премьер, 
на Кавказе считается смертельным оскор-
блением. Кстати, как установили местные 
журналисты, никакого села Нижний Тапр ни в 
Калуге, ни в Калужской области попросту нет. 
Но строить свою бизнес-империю Карапетян 
действительно начинал в Калуге. 

Как отмечают армянские блогеры, Кара-
петян сам вышел к полиции, потому что была 
информация, что силовики готовят штурм 

особняка. Туда были стянуты значительные 
силы. Во дворе дома собралась внушительная 
группа поддержки предпринимателя. 45 че-
ловек были задержаны, в том числе его брат и 
племянник, которых вскоре отпустили. Когда 
писался данный текст, Карапетяна везли в суд, 
чтобы избрать ему меру пресечения. 

Во время задержания Карапетян сказал: 
«Я стою с армянским народом, я стою с ар-
мянской церковью. Пускай очерняют, сколько 
хотят, плевать я хотел и на эти «Электросе-
ти», и на них». Собственно, к этой сказанной 
сгоряча фразе и прицепился Пашинян, ког-
да заявил о намерении национализировать 
ЭСА. «Другими словами… им плевать на это 
стратегически важное учреждение, на его 
потребителей и сотрудников», — написал он. 
Поэтому, по его мнению, оно должно принад-
лежать «народу». Премьер пообещал, что это 
произойдет «быстро». ЭСА в Армении управ-
ляет распределительными сетями среднего 
и низкого напряжения.

Очень быстро возникли неприятности и 
у сети точек общепита «Ташир пицца», вхо-
дящей в группу компаний «Ташир». На все 36 
пунктов общественного питания вдруг нагря-
нули с проверкой и нашли много нарушений. 
Одну пиццерию уже прикрыли, остальные, 
видимо, на очереди. 

Самвел Карапетян имеет российское 
гражданство и входит в топ-50 богатейших 
людей России. Он владеет многими крупными 
торговыми центрами в Москве. Его состояние 
оценивается в $3,2 млрд. Часть своих денег 
он тратит на благотворительность и соци-
альные проекты в Армении. Сейчас Пашинян 
разжигает к нему «классовую ненависть», 
прикрываясь по привычке народом. Однако 
сам атакует Армянскую церковь, которая яв-
ляется основой идентичности этого народа. 
Расчет на то, что народ, лишенный сильных 
лидеров и духовных опор, не сможет ничему 
воспротивиться. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

На днях Клинту Иствуду, актеру и ре-
жиссеру, явившему величие и закат аме-
риканской мечты, исполнилось 95 лет. По-
разительное долголетие! Но еще более 
удивительно то, что Клинт продолжает 
работать: его последний режиссерский 
фильм «Присяжный номер два» вышел в 
2024 году. Как актер он снимался в 2021 
году в ленте «Мужские слезы». Да уж, почти 
век Клинта Иствуда. 

Родился он в 1930 году, пережил Ве-
ликую депрессию, на его годы пришлись 
Вторая мировая война, а также войны в 
Корее и во Вьетнаме. Иствуд служил в ар-
мии, чистил бассейны и ждал своего шанса. 
Позднее он даже мэром успел побыть. Отец 
Клинта не слишком поддерживал увлечения 
сына. Как и вся семья, он был занят выжи-
ванием. Сам Клинт вспоминает, что в 30-е 
годы, во времена Великой депрессии, отец 
постоянно искал работу, и они часто пере-
езжали. Новое окружение, новая среда — и 
постоянная необходимость доказывать, что 
тебе позволено быть собой под холодным 
солнцем. Это закалило характер Клинта.

Работая в бассейне и слушая байки 
актеров, Иствуд отправился на драмати-
ческие курсы, но главные уроки он впитал 
от тех, с кем работал. Серджо Леоне, Дон 
Сигел — почерк этих режиссеров чувству-
ется в работах самого Клинта. Он занял 
свою нишу в кинематографе, при этом не 
обладая особыми актерскими талантами. 
Однако из того, что он освоил, Иствуд вы-
жал абсолютный максимум: никто лучше 
него не умел хмурить брови, выхватывать 
револьвер и передвигаться, точно демон, 
несущий возмездие.

Сначала в карьере Иствуда был сериал 
«Сыромятная плеть» — и первый успех, 
далее он начал сниматься у Серджо Леоне 
в спагетти-вестернах. Первым из них стал 
«За пригоршню долларов» с как раз-таки 
Клинтом Иствудом. Многие картины этого 
жанра воспринимались в те времена не 
всерьез, однако со временем прописа-
лись в истории массовой культуры. Иствуд 
же стал идеальным воплощением ковбоя, 
выхватывающего пушку, чтобы наказать 
врага, пристрелив его пулей и убийствен-
ным взглядом. В героях Клинта есть осо-
бый магнетизм, позволивший критикам 
говорить, что высоченный ковбой (1 метр 
93 см) потеснил на олимпе вестернов ле-
гендарного Джона Уэйна. 

Но что в основе этого магнетизма? 
Сдержанность. Очень мужская, очень реши-
тельная. Это не маскулинный альфа-самец, 
привлекающий женщин и подавляющий 
мужчин, — герой Иствуда выше банального 
мачизма. Он максимально сконцентрирован 
внутри, он пружина, готовая вмиг распря-
миться, чтобы вершить судьбы. Это есть 
в «долларовой трилогии», это есть и в его 
более поздней работе «Грязный Гарри». Там 
Клинт сыграл культового детектива Гарри 
Каллахана, циничного и беспощадного, за-
являющего преступнику, что его «Магнум» 
— самая мощная в мире пушка. 

Роли в лентах Леоне и Сигела принесли 
Клинту Иствуду не только славу, но и уме-
ния. Он учился у них, чтобы позже самому 
занять режиссерское кресло. Говорят, что 
произошло это прямо во время съемочного 
процесса одной из картин. Вообще Ис-
твуд — человек, который учится постоянно, 
осмысливает происходящее, отчасти под-
страивается под обстоятельства, но в то 
же время, как бы банально ни прозвучало, 
остается собой. Даже если разбивает, де-
конструирует образ, который сам же и соз-
дал. Это позволяет ему возвыситься, лучше 
понимать суть человеческих отношений.

Ковбой в пончо, с сигарой во рту и ре-
вольвером в руках — образ, созданный 
Иствудом, — столь же легендарная часть 
массовой культуры, как, например, и Дарт 

Вейдер из «Звездных войн». Однако сам 
Клинт простился с ним в ленте «Непро-
щенный» 1992 года. Там герой-одиночка 
больше не самоуверен — он сломан, полон 
рефлексии и сожалений о том, что вынуж-
ден убивать. Мачо тоже плачут, да еще как! 
Несчастный мучается от насилия, которое 
стало и его работой, и средой обитания, а 
в конечном счете и сущностью. Тот же слом 
есть и в картине «Малышка на миллион». И 
это уже совсем другой Клинт Иствуд — как 
режиссер, исследующий надлом и травму 
человека, его столкновение с внешней сре-
дой, с обстоятельствами. 

Достоевский создавал многие свои про-
изведения, и прежде всего статьи в «Днев-
нике писателя», оттолкнувшись от новостей 
и заметок в газетах. Иствуд в своих главных 
киноработах делает, в общем, то же самое. 
Его фильмы рождаются из газетных публи-
каций и вырастают в эпическую историю 
борьбы со злом снаружи и внутри человека. 
Так происходит с картинами «Чудо на Гудзо-
не» и «Дело Ричарда Джуэлла», где в центре 
сюжета — несправедливое обвинение. 

Так случается с лентой «Наркокурьер», 
где Иствуд играет пенсионера, перевозя-
щего наркотики через границу — сначала 
из-за ошибки, а после ради денег. И все же 
он находит силы для покаяния. При этом 
очень трогательно ухаживает за умирающей 
женой. Эта нежность часто появляется в 
фильмах Иствуда, проступая через наси-
лие, страх, жестокость. Пожалуй, больше 
всего ее в романтической ленте «Мосты 
округа Мэдисон» — мелодраме о любви 
пожилых людей. 

Есть эта милосердная нежность и в 
блистательной работе «Гран Торино», где 
Иствуд играет отставного ветерана Уол-
та Ковальски, пытающегося ужиться с 
соседями-китайцами, которые напомина-
ют ему убитых корейцев, но прежде всего 
он старается ужиться сам с собой, с соб-
ственными разочарованиями, потерями, 
страхами. Фильм построен на контрастах 
и противопоставлениях — западной и вос-
точной культуры, одиночества и общества, 
коллективного и личного, политики и реаль-
ной жизни. И на разломах, столкновениях 
высекается искра настоящего. Кто-то счи-
тает этот фильм историей перевоспитания 
шовиниста, но это пошлое прочтение би-
блейского посыла. 

Меж тем и сам Иствуд во многом про-
тивопоставляет себя и современному Гол-
ливуду, и Америке, и глобалистскому миру в 
целом. Он делает это не ради дивидендов, 
не напоказ. Вероятно, Клинт сам по себе 
человек старой формации, помнящий ту, 
глубинную, настоящую Америку, чтящий 
американскую мечту и с трудом прини-
мающий перемены. Но это не закостене-
лость, нет — скорее желание сохранить 
настоящее, то, что нельзя потерять, то, за 
что нужно держаться. И Клинт по-прежнему 
стоит на вершине, потому что держится 
корней — и, возможно, в этом секрет его 
долголетия. 

Поразительно, что свои лучшие работы 
Иствуд создал уже после шестидесяти, а 
может быть, и после семидесяти лет. И это 
действительно авторское кино — с фирмен-
ным почерком, сделанное в характерной 
манере. Созданное во многом как напоми-
нание о том, что человек должен проявлять 
не только упорство в борьбе за высшие 
ценности, но и внимание к людям. 

Когда-то у Конфуция спросили: «Есть ли 
качество, руководствуясь которым можно 
прожить всю жизнь?» И мудрец ответил: 
«Да, это снисходительность». Так вот, в 
режиссерских фильмах Клинта Иствуда 
снисходительность удивительным обра-
зом сопряжена с принципиальностью — и 
это действительно убеждает. Мощнее, чем 
«Магнум». 

КЛИНТ ИСТВУД И ЕГО 
ВЫСТРЕЛ В АМЕРИКУ

В чем секрет творческого долголетия 95-летнего актера 
и режиссера
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Бедная томленая конина 
для богатых.

ЦЕРКОВНЫЙ КОНФЛИКТ 
ДОШЕЛ ДО ПИЦЦЫ

«КОММУНАЛКЕ» ДАЛИ НОВЫЙ СРОК

К Самвелу Карапетяну пришли с 
обысками сразу после его встречи 
с католикосом Гарегином II.
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ОБИТАНИЯ

Субботний американский протест 
под лозунгом «Без королей», гром-
ко анонсируемый на протяжении 
недели, застал россиянку Марину 
в штате Миннесота, где накануне 
застрелили политика-демократа и 
ее мужа. 
Акция больше напоминала темати-
ческую вечеринку. Собрались люди 
в откровенных нарядах, на ступень-
ках Капитолия устроили концерт, 
звучали матерные лозунги. Только 
что шашлыки на лужайке не жарили.
О странном митинге в столице де-
мократического штата — в материа-
ле «МК». 

Накануне больших протестов против по-
литики Дональда Трампа в штате Миннесота 
неизвестный застрелил политика-демократа 
Мелиссу Хортман и ее мужа. Стрелок выда-
вал себя за полицейского. В ту же ночь был 
ранен еще один политик-демократ — сена-
тор от штата Джон Хоффман, пострадала 
и его жена. 

— В связи с громкими преступлениями 
я думала, что митинг в Сент-Поле, столице 
Миннесоты, будет масштабным, — расска-
зывает Марина. — По итогу протест боль-
ше напоминал собрание представителей 
ЛГБТ (движение признано экстремист-
ским и запрещено в РФ). Вообще ничего 
интересного.  

Акция была назначена в полдень. Когда 
Марина подошла к Капитолию, рядом почти 
никого не оказалось. 

— Позже потянулся народ. Не сказать, 
что были толпы, я ожидала больше людей. 
Ведь протест по всей Америке рекламиро-
вали аж две недели! А на деле все оказа-
лось тухло. На ступеньки Капитолия вышла 
конферансье, объявила, что демонстрация 

мирная, никакого насилия. Несколько раз 
повторила. Видимо, призыв прозвучал для 
отмороженных. Дальше начался дебильный 
концерт. Со сцены звучали лозунги типа: 
мир народам, земля крестьянам… Вот тебе 
повестка дня.

По словам собеседницы, полиции было 
немного. 

— Это даже не полиция, а государ-
ственные отряды безопасности от штата, 
они чуть выше рангом, чем городские 
патрули. Сотрудники, которые следили 
за порядком, были одеты в красивую 
коричневую униформу, на голове — ша-
почка. Стояли по периметру парка, в 

гущу никто не лез. Я их фотографировала, 
они с удовольствием позировали. Из со-
бравшихся протестантов треть — транс-
гендеры, которые всем пихали свои флажки 
как агитку. Некоторые фотографировались 
с моей собакой. Когда я сказала, что соба-
ка из России, стали хохотать. Ну вот тебе 
интеллект. 

С трибуны неслись три основных ло-
зунга: «власть народу», «мы за демократию 
и мир» и за ЛГБТ (движение ЛГБТ признано 
экстремистской организацией и запрещено 
в России). Про погибшую сенатора никто 
не вспоминал. Только несколько человек 
держали плакаты с сердечками и надписями 
«Мелисса, мы с тобой». Хотя новость про 
убийство политика — номер один в городе, 
все обсуждают. Еще видела одного мужчину 
с флагом Украины, кто-то поднял палестин-
ский флаг у Капитолия. 

Дальше начались выступления. Первы-
ми спели ирландцы, здесь их много живет. 
Потом на сцену поднялся рокер и начал: я 
трансгендер, мне важно жить в равных усло-
виях. Я была возмущена: да кто вас трогает? 
Живите как хотите, только не насаждайте 

вашу политику детям в школах! После его 
речи все как давай хлопать, улюлюкать. Да 
уж, других проблем у американцев нет. 

— Мигранты присутствовали?
— Мигрантов было немного. Они стояли 

с плакатами, но не выступали со сцены. В 
основном народ держал транспаранты с 
лозунгами «Трамп — диктатор» и «Трамп — 
насильник». Ну и куча матерных слоганов. 
Нецензурная лексика неслась и с трибуны. 
Например, на ступеньки Капитолия подня-
лась тетка, зачитала рэп: «Меня уже тошнит 
от Трампа». И дальше как понесла матом. 
Все захлопали. От следующего оратора я 
тоже услышала сплошной мат-перемат. Я 
понимаю, что это протест, но нельзя опу-
скаться до такой степени. Люди вели себя 
как дикари, в мумбу-юмбу превратились. 
Ноль культуры. Ни в поведении, ни в одежде! 
Нацепили на себя тряпки, чтобы все выва-
ливалось напоказ! А кругом дети! 

— Возраст собравшихся какой?
— Возраст разный: и молодые с коляска-

ми, и седое старичье. Нельзя сказать, кого 
больше. Прикатили инвалиды на колясках. 
Но я обратила внимание на социальную про-
слойку: выше среднего класса не было ни-
кого, зажиточных не видела. Собрались се-
реднячок среднего класса и ниже. В общем, 
в Сент-Поле все прошло скучно и быстро 
свернулось. Протест больше напоминал 
сабантуй или парад ЛГБТ-шников (движение 
признано экстремистской организацией и 
запрещено в России) с песнями и плясками. 
Во всяком случае, собравшаяся маргиналь-
ная публика не вызывала доверия.

— К ч е м у м о г у т п р и в е с т и 
протесты?

— Ни к чему. Сам Трамп плевать хотел 
на митинги. Собака лает, караван идет. 

Ирина БОБРОВА.

Америка погружается в хаос: на-
чавшиеся в Лос-Анджелесе проте-
сты против миграционной политики 
Дональда Трампа перекидываются 
на другие города, веси и штаты 
США. На экранах телевизоров и 
смартфонов беспорядки смотрят-
ся красочно и эффектно. Мысли и 
эмоции, возникающие при этом у 
многих наблюдателей, лучше всего 
передаются словами героя фильма 
«Брат»: «Скоро всей вашей Америке 
— кирдык».

Не всех, конечно, радует происходящее 
за океаном. Кого-то это, напротив, весьма 
печалит. Кто-то переживает, что нет, мол, 
больше старых добрых спокойных и стабиль-
ных Штатов. Но если эти «кто-то» и впрямь 
лелеют в мыслях образ «Америки, которую 
мы потеряли», в которой этаких безобразий 
и в помине не было, а была тишь да гладь да 
божья благодать, то утешить их нечем.

В психиатрии подобную патологию на-
зывают парамнезией — нарушением памяти, 
выражающимся в ложных воспоминани-
ях. В настоящей, непридуманной истории 
Америки было еще и не такое. Нынешние 
протесты — не покушение на истоки и на-
циональные традиции, а их сохранение и 
продолжение.

Америка: первая кровь

Именно с массовых беспорядков Амери-
ка, собственно, и началась как государство. 
Из них, можно сказать, и родилась. Причем 
те протесты по большому счету тоже можно 
назвать направленными против миграци-
онной политики властей, ибо основное на-
селение тринадцати британских колоний, 
располагавшихся на Атлантическом побе-
режье Североамериканского континента, 
было некоренным.

Индейцы уже тогда составляли в этих 
краях меньшинство (10–15 процентов), ко-
торое к тому же было лишено каких-либо 
гражданских прав. У «понаехавших» же, вы-
ходцев из Старого Света, права хоть и были, 
но казались им недостаточными. Грубо гово-
ря, мигранты стали качать права, что в итоге 
вылилось в Войну за независимость.

Примечательно, что одним из поводов 
для нее стали меры, предпринятые бри-
танскими властями в защиту коренного 
населения, против экспансии «понаехав-
ших». Королевская декларация 1763 года 
запрещала колонистам селиться к западу 
от Аппалачей, на землях индейских пле-
мен. В планах у британцев было создание 
на этой территории, получившей название 
«Индейская резервация», подконтрольного 
им индейского государства.

Запрет вызвал большое недовольство 
колонистов, у которых были совершенно 
иные виды на «заповедные» земли и со-
вершенно иное отношение к тем, кто их на-
селял. Конечно, были и другие причины для 
раздора между колониями и метрополией, 
но именно разногласия по индейскому во-
просу предопределили расстановку сил в на-
чавшемся вскоре вооруженном конфликте: 
большинство индейских племен поддержало 
в этой схватке британцев.

Противостояние растянулось на две 
войны — за первой (1775–1783) через 30 лет 
последовала еще одна (1812–1815), которую 
в Америке часто называют «второй войной 
за независимость», — и закончилось в итоге, 
как известно, не в пользу метрополии и ее 
союзников. Но мятежный дух победителей 
на этом не успокоился.

Бывшие колонисты, а теперь граждане 
независимых Соединенных Штатов Америки 
вспыхивали как порох при малейшем по-
дозрении на ущемление своих прав и про-
явленную по отношению к ним несправед-
ливость. Только в XVIII веке, в первые годы 
существования независимых Соединенных 
Штатов, можно насчитать по меньшей мере 
шесть крупных бунтов и мятежей.

Поводы были самые разнообразные. 
Скажем, восстание из-за виски (Whiskey 
Rebellion) подняли фермеры западной части 
штата Пенсильвания, не желавшие платить 
введенный правительством налог на произ-
водимый фермерскими хозяйствами креп-
кий алкоголь. «Самогонщики» бунтовали аж 
четыре года, с 1791-го по 1794-й.

Началось все с того, что сборщик нало-
гов был вымазан дегтем и вывалян в перьях. 
А потом дело дошло и до стрельбы. Размах 
мятежа был так велик, что властям пришлось 
созывать для его подавления многотысячное 
ополчение, милицию, которое возглавил сам 
президент США Джордж Вашингтон. Это, 
кстати, был первый и единственный случай в 
американской истории, когда действующий 
глава государства руководил войсками в 
полевых условиях.

Впрочем, обо-
шлось все-таки без 
реальных военных дей-
ствий: когда федеральная 
армия вошла в охваченные 
восстанием районы, мятеж-
ники благоразумно сложили 
оружие. Поэтому число жертв 
этой маленькой гражданской 
войны было невелико: «са-
могонщики» потеряли 3–4 
человек убитыми, а феде-
ральные силы — вообще ни одного. 

150 смутьянов были арестованы, 10 из 
них предстали перед судом (по обвинению 
в государственной измене), а осуждены 
вообще только два: некто Филипп Вигл, из-
бивший сборщика налогов, и Джон Митчелл, 
ограбивший государственную почту. Оба 
были приговорены к смертной казни, но и 
они в итоге были освобождены от наказания, 
будучи помилованными президентом.

Но самая жуткая из первых американ-
ских смут — это, безусловно, бунт против 
врачей (Doctors’ riot, 1788 год, Нью-Йорк). 
Число жертв тут тоже было сравнительно 
невелико (по разным оценкам — от 6 до 20), 
тем не менее история эта достойна фильма 
ужасов. Завязка ее такова: на двух кладби-
щах на тогдашней окраине Нью-Йорка, где 

хоронили лиц с низким социальным статусом 
(главным образом чернокожих — рабов и 
вольноотпущенных), из новых захоронений 
стали пропадать трупы.

Покойников не успевали похоронить, 
как могилы оказывались пустыми. Никакой 
мистики тут, впрочем, не было. Злоумыш-
ленников вычислили быстро: неподалеку 
от кладбищ, где исчезали новопреставлен-
ные, находился Колумбийский университет, 
в состав которого входила медицинская 
школа — единственное тогда в городе учеб-
ное заведение, где можно было выучить-
ся на врача. Поблизости располагалась 

городская больница, где студенты про-
ходили практику.

Нехватку анатомического материала 
студенты-медики и врачи, повышавшие 
свою квалификацию, восполняли самым 
дешевым и надежным способом: путем 
«воскрешения», как они это сами называли, 
«свежих» покойников с «черных» кладбищ. 
Впрочем, были случаи, когда похищения 
совершались и на престижных «белых» 
кладбищах.

После того как «воскрешателей» за-
стукали на месте преступления, группа 
вольноотпущенных негров обратилась 

в городской совет, требуя пресечь не 
санкционированные родственни-

ками эксгумации. Однако 
петиция была проигнори-
рована. Но и это еще не 

стало причиной бунта.
Терпение нью-йоркских 

парий лопнуло после следую-
щего кошмарного случая, не впи-
сывающегося уже ни в какие, как 
говорится, ворота. В апреле 1788 
года группа детей играла возле 
нью-йоркской больницы, рядом 
с прозекторской, где студенты-

медики вскрывали труп. Один из 
студентов, звали его Джон Хикс, высунул в 
окно отрезанную руку, сообщив одному из 
мальчиков, которого, судя по всему, знал и 
чья мать недавно умерла, что конечность 
принадлежит ей.

Мальчик побежал домой и рассказал 
об этом отцу. Тот эксгумировал гроб жены и 
обнаружил его пустым. Тогда отец мальчика 
собрал вокруг себя возмущенных горожан, 
и эта толпа, разрастаясь по пути, двинулась 
к больнице. Ворвавшись туда и обнаружив, 
как потом писали в газетах, «шокирующее 
месиво человеческой плоти», люди пришли 
в ярость, и понять их, в общем-то, можно.

«В анатомической комнате были най-
дены четыре свежих тела: одно в котле с 
кипящей водой, два других разрубленные, с 
определенными частями обоих полов, под-

вешенными в самом жестоком положении, — 
гласит отчет того времени, опубликованный 
после беспорядков. — Эти обстоятельства 
вместе с распутным и явно нечеловеческим 
видом комнаты разозлили толпу сверх вся-
кой меры».

Скоро о творимом циничными студио-
зусами беспределе стало известно всему 
Нью-Йорку. Начались массовые беспорядки 
и погромы, продолжавшиеся в течение не-
скольких дней. Поскольку основной гнев 
толпы был направлен против врачей, тем 
какое-то время пришлось прятаться. Мя-
тежники искали в первую очередь Джона 

Хикса, с которого все началось, но так и не 
нашли. Против бунтовщиков были брошены 
войска, дело дошло до уличных боев и ру-
копашных схваток, но победа, естественно, 
была за властью.

Тем не менее бунт этот нельзя назвать 
бессмысленным. Несколько студентов-
гробокопателей были отданы под суд и нака-
заны несколькими месяцами тюрьмы (прав-
да, Джону Хиксу все-таки удалось избежать 
ответственности). А в январе следующего 
года законодательное собрание штата при-
няло закон, запретивший «отвратительную 
практику выкапывания трупов, захороненных 
на кладбищах, с целью вскрытия».

Единство и война 
противоположностей

Следующие два века американской 
истории выдались не менее беспокойны-
ми. Покойников, правда, в таких масштабах 
больше не тревожили, зато досталось жи-
вым. В одном только XIX веке можно насчи-
тать более 120 более-менее значительных 
инцидентов такого рода — мятежей, бунтов, 
погромов, массовых беспорядков. Более 
чем по одному на год. И на любой, так ска-
зать, вкус.

Восстания за отмену рабства и против 
отмены рабства. Выступления против нало-
гов, против мигрантов, против старожилов, 
против работодателей, против лиц с дру-
гим цветом кожи, другой национальности, 
против представителей иной конфессии, 
иной партии, иной фракции той партии, 
иной городской банды... В общем, жизнь 
в тогдашней Америке была, мягко говоря, 
нескучной.

Самым крупным из внутренних кон-
фликтов стала Гражданская война между 
Севером, федерацией 24 северных штатов, и 
Югом, конфедерацией южных штатов. Пово-
дом для нее стал вопрос о распространении 
рабства на новые, западные территории 
США: южные рабовладельческие штаты 
выступали «за», Север был категорически 

«против». А уже в ходе войны отмена раб-
ства была объявлена Севером официальной 
целью.

Гражданская война длилась больше 
четырех лет, с 12 апреля 1861-го по 26 мая 
1865 года, и привела, согласно оценкам со-
временных историков, к гибели более мил-
лиона человек (военные потери обеих сторон 
плюс жертвы среди мирного населения). Это, 
к слову, вдвое превосходит безвозвратные 
потери США в обеих мировых войнах.

Таким образом, XIX век остается самым 
кровавым в истории США. Но и в XX кровушки 
пролилось немало — не только во внешних 
войнах, но и внутри самих Соединенных 
Штатов. В качестве примера можно привести 
«красное лето» 1919 года — межрасовые 
столкновения, охватившие более трех де-
сятков городов США. Название не вполне 
совпадает с хронологией: просто летом 
было зафиксировано наибольшее количе-
ство таких беспорядков.

Нападавшей стороной в большинстве 
случаев были белые. Вот типичный эпизод 
«красного лета»: 28 сентября 1919 года в 
городе Омаха (штат Небраска) большая 
толпа белых мужчин потребовала от по-
лиции выдать Уилла Брауна, чернокожего, 
подозреваемого в изнасиловании белой 
женщины. Полицейские попытались рас-
сеять толпу, но их забросали кирпичами. 
Здание суда было захвачено погромщиками 
и подожжено. В конце концов им удалось 
заполучить главный объект своей охоты — 
подозреваемого Брауна.

Когда того выдавали на расправу, он, 
по свидетельству очевидцев, причитал: «Я 
невиновен, я никогда этого не делал». Что, 
естественно, его не спасло. Брауна немед-
ленно линчевали — повесили на телеграф-
ном столбе. Затем мертвое тело привяза-
ли к автомобилю и протащили по улицам 
города. Под конец «представления» оно 
было сожжено.

Но этим дело не ограничилось. Бес-
порядки охватили весь город: толпы воору-
женных погромщиков нападали на негров и 
полицейских. Белые, пытавшиеся заступить-
ся за своих чернокожих сограждан, также 
подвергались физическому насилию. В числе 
жертв оказался и мэр города Эдвард Смит: 
его поймали и тоже едва не линчевали. Точ-
нее, линчевали, но не успели довести дело 
до конца: мэр уже болтался в петле, когда его 
спасли подоспевшие полицейские агенты. 

Городские власти обратились за по-
мощью к федеральным властям. Ранним 
утром в город были введены армейские 
подразделения, которые и положили конец 
погромам в городе. Но хеппи-эндом это 
назвать трудно.

Общий счет жертв «красного лета» шел 
на многие сотни. В одном Элейне (штат 
Арканзас) погибло более 200 человек: 237 
чернокожих и пятеро белых. События вошли 
в историю как «резня в Элейне» (30 сентя-
бря — 2 октября 1919 года). Это уже была 
финальная часть «красного лета». Но про-
должения долго ждать не пришлось.

Через год случилась «резня в Окои» (2–3 
ноября 1920 года, штат Флорида) с очень 
похожим сценарием: погибли, по разным 
оценкам, от 30 до 80 чернокожих и двое 
белых. Еще через год — «резня в Талсе» (31 
мая — 1 июня 1921 года, штат Оклахома), 
жертвами которой, по оценке американского 
Красного Креста, стали 350 человек. По-
следняя вошла в историю не только как один 
из наиболее кровавых случаев расового 
насилия в США, но и как первый погром с 
применением авиации. 

Для нападений на негритянские квар-
талы города белыми погромщиками ис-
пользовались самолеты — около десятка 
двухместных учебно-спортивных бипла-
нов, принадлежавших местной организа-
ции ку-клукс-клана и городской почтово-
транспортной авиакомпании, — с которых 
сбрасывались связки динамитных и тро-
тиловых шашек, а также самодельные за-
жигательные бомбы.

В том же году случилась битва у горы 
Блэр (Западная Виргиния, 25 августа — 2 
сентября 1921 года) — крупнейшее воору-
женное восстание рабочих в истории США. 
Противоборствующими сторонами в этом 
конфликте выступали бастующие шахтеры, 
недовольные условиями труда, и поддержан-
ные властями владельцы шахт, нанявшие для 
защиты своих интересов частные охранные 
компании. 

Дело дошло до полномасштабных во-
енных действий с применением авиации: 
с частных самолетов на шахтеров сбрасы-
вались фугасные бомбы. Конфликт прекра-
тился после вмешательства федеральной 
армии: восставшие сложили оружие. К тому 
моменту в боях погибло до 100 шахтеров и 
около 30 частных охранников. Армия потеря-
ла убитыми четверых военнослужащих.

Ну и так далее — вплоть до наших дней. 
Практически ни один год не обходился в 
Америке без массовых беспорядков разного 
масштаба и кровавости, а в особо «урожай-
ные» лета таковые вспыхивали десятками. 
Одно лишь их перечисление потребовало бы 
немалого объема, а более-менее подробное 
описание вообще заняло бы многие тома. 

Это, конечно, еще не вся история Амери-
ки, но понять Америку, в том числе Америку 
наших дней, без этой составляющей со-
вершенно невозможно. Общее у всех этих 
разнообразных инцидентов, случившихся в 
разные периоды истории страны в разных ее 
частях, имевших различные поводы и мас-
штабы, найти непросто. Но две закономер-
ности прослеживаются достаточно четко.

Во-первых, сколь бы ожесточенными 
и многочисленными ни были внутренние 
конфликты, они не привели до сих пор ни 
к распаду, ни даже к ослаблению страны. 
История Соединенных Штатов — прекрас-
ная иллюстрация первого закона диалек-
тики: это воистину «единство и борьба 
противоположностей».

Во-вторых, за последний век «их нравы» 
заметно смягчились: крови стало литься 
гораздо меньше. Если не знать истории 
этой страны, то происходящее сегодня в 
том же Лос-Анджелесе может показаться 
чем-то невероятным и запредельным. Но 
все познается в сравнении. По сравнению 
с тем, что творилось в Америке сто лет на-
зад, нынешние протесты — рождественский 
утренник в воскресной школе. 

Короче говоря, чуть перефразируя 
классика американской литературы, мож-
но сказать, что слухи о близящемся кир-
дыке Америки сильно преувеличены. Нет, 
когда-нибудь кирдык, наверное, случится: 
ничто не вечно под луной. Но, похоже, еще 
не скоро.

Кирилл ИВАНОВ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

История США 
в бунтах, 
погромах 
и мятежах

КОТОРУЮ 
МЫ НЕ ТЕРЯЛИ

АМЕРИКА,
Гражданская вой на 
в США, Колд-Харбор 
(штат Виргиния).
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Толпа белых линчевателей  
сжигает труп чернокожего Уилла 
Брауна. Омаха (штат Небраска), 
28 сентября 1919 года.

Беспорядки в Лос-Анджелесе. Протестующие 
и национальные гвардей цы, 9 июня 2025 года.
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«МАТ-ПЕРЕМАТ СО СЦЕНЫ»
Россиянка описала, 
как прошел протест 
в американском 
демократическом 
штате

МИГРАНТОВ 
ВОЗЬМУТ 
НА ЦИФРОВОЙ 
КАРАНДАШ
Приезжие обязаны будут 
установить следящее 
за каждым 
их шагом приложение
В Москве и Подмосковье начинается 
масштабный эксперимент: для тру-
довых мигрантов и иностранных сту-
дентов введен цифровой «паспорт». 
Конечно же, биометрический, привя-
занный к смартфону с определен-
ным номером и специальному при-
ложению. Мигранты обязаны будут 
держать его включенным — через 
приложение государство контроли-
рует их местонахождение, прожи-
вание, работу, денежные переводы. 
Применительно к мигрантам вряд 
ли кто-то сможет этому возразить 
— но не распространят ли потом эту 
систему на всех?

Согласно федеральному закону №121-ФЗ 
от 23 мая этого года въезжающие в Россию 
иностранцы должны будут заполнить анкету-
заявку на специальном сайте. При въезде же 
они будут оформлять к уже готовому цифрово-
му профилю «биометрию» — то есть фотогра-
фироваться на специально откалиброванном 
оборудовании и сдавать отпечатки пальцев. 
После чего они будут обязаны скачать на свои 
смартфоны приложение RuID от Госуслуг, где 
и будет концентрироваться вся нужная для го-
сударства информация о мигранте: о наличии 
и актуальности его патента, приобретенных 
сим-картах (нет российского паспорта — по-
купка только через приложение). А также о 
банковских переводах и местонахождении 
в реальном времени. 

На основании получаемых системой 
данных искусственный интеллект будет «до-
кладывать» правоохранителям о потенциаль-
но подозрительных ситуациях. Например, 
просроченный патент (что очевидно). Или 
о том, что ночует человек не по месту реги-
страции, а где-то в другом месте. Или что 
вместо жилищно-коммунальной компании 
или стройки он перемещается по маршрутам, 
сходящимся к ресторану: похоже, курьером 
подрабатывает, этого не декларируя. 

Биометрия пригождается в данном случае 
и для отслеживания пребывания, и (что еще 
важнее) для того, чтобы предотвратить повтор-
ный въезд выдворенных из России иностранцев 
под другими паспортными данными. Ведь эта 
практика довольно обычная: получивший за-
прет на въезд «фигурант» как бы теряет паспорт 
на родине, оформляет новый — и, вуаля, уже 
не значится в пограничной-миграционной базе 
данных. А с биометрией так сделать уже не по-
лучится: пальчики-то (и лицо) вот они!

— На бумаге это выглядит очень грамот-
ным решением, которое давно назревало, 
— рассказывает «МК» генеральный директор 
рекрутинговой компании Максим Емельянов. 
— Первое преимущество, которое я вижу, это 
сдача отпечатков пальцев перед въездом в 
РФ, ранее мигранты из СНГ сдавали только 
при подаче документов на патент, но не каж-
дый иностранный гражданин идет по пути 
легального оформления, тем самым данные 
МВД может попросту не получить. Второе 
преимущество — это указание в приложении 
места пребывания, так как миграционный 
учет (регистрация) как инструмент отслежи-
вания иностранцев себя давно изжил. Ведь 
собственники квартир, у которых они про-
живают, зачастую боятся регистрировать 
мигрантов у себя, кто-то не хочет стоять в 
очереди в отделе по вопросам миграции, и 
еще множество других причин.

По словам собеседника «МК», это хо-
роший способ не вводить «травматичный» 
визовый режим для дружественных стран, но 
при этом усилить контроль еще до вылета в 
РФ. Действительно, практически все парла-
ментские партии за последний год вносили 
предложения ввести «цифровой поводок» для 
мигрантов — как альтернативу визовому ре-
жиму, к которому призывают все больше поль-
зователи соцсетей, но не политики. Принятый 
закон был внесен в Думу правительством — в 
нем было учтено большинство сделанных 
ранее депутатами предложений. На очере-
ди еще несколько законопроектов, которые 
парламентарии вносили как напрямую, так 
и через исполнительную власть. Например, 
официальный запрет на въезд в Россию при 
наличии судимости — и контроль этого ста-
туса в автоматическом режиме с запросами 
в страны происхождения мигрантов. 

Технологии сегодняшнего дня вполне по-
зволяют осуществить задуманный проект — в 
частности, отслеживание геопозиции, рас-
познавание лиц в крупных городах исправно 
действует. Если, конечно, забыть о регулярно 
выключаемых по понятным причинам мо-
бильном Интернете и навигации. Вот, кстати, 
интересный вопрос, придется ли мигрантам 
оправдываться за постоянное, например, 
нахождение «в аэропорту Шереметьево» 
(именно туда «ссылает» геопозиционирова-
ние жителей многих московских районов по 
соображениям безопасности)?

Но вопрос этический — который достоин 
большой общественной дискуссии — пока 
даже и не начинал обсуждаться. Ведь система 
RuID технологически и концептуально и есть 
тот самый, без преувеличения, «цифровой 
концлагерь»: государство знает всё о твоем 
местонахождении и любых транзакциях. При-
чем совершенно официально, без постановле-
ний суда о разыскных мероприятиях и прочих 
формальностей. Ты сам обязан автоматически 
уведомлять власти о каждом своем шаге и 
действии. Это не пугает миллионы россиян 
лишь по одной причине: система вводится 
только для мигрантов, которые сами по себе 
являются раздражающим фактором. 

Но что если сама эта система — лишь экс-
перимент, а «послезавтра» такие технологии 
станут обязательными и для граждан России? 
Вполне может быть и так. А значит — нужно 
внимательнее следить за «эксцессами» приме-
нения и настраивать эту систему всем вместе. 
Вполне возможно, что поправки и «работа над 
ошибками» RuID пригодится нам самим. 

Антон РАЗМАХНИН.

Протесты в городе 
Сент-Пол (столица 
штата Миннесота).
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— Когда Те-
някова была в 
театре в послед-
ний раз? 

— Последние 
несколько меся-
цев Наталья Мак-
симовна болела, 

в театре, к сожалению, не появлялась, но 
мы поддерживали отношения с ней. У нас 
была незримая связь… Весной в Большом 
театре я для Натальи Максимовны получал 
ее «Золотую маску». Позже она мне по-
звонила и поблагодарила за добрые слова, 
которые я сказал на церемонии. Я тогда 
говорил совершенно искренне, потому 
что отношусь к ней с огромной любовью 
и симпатией. 

— Год назад она отметила свое 80-
летие. Вы были приглашены? 

— Да. У Натальи Максимовны день 
рождения 3 июля. Она тогда собрала в 
ресторане всех, кого считала своими 
близкими. И мне было очень дорого и при-
ятно, что она пригласила меня и моего 
брата Игоря тоже. Вечер был совершен-
но чудесный, очень теплый, камерный. 
Были ее друзья и коллеги — Кама Гинкас, 
Генриетта Яновская, Константин Хабен-
ский. А ее дочь Даша подготовила для нее 
многоэтажный торт, где на каждом ярусе 
были фотографии из разных периодов 
жизни Натальи Максимовны. Изящно, тро-
гательно, тепло… 

— Сегодня многие вспоминают 
ее бабу Шуру в фильме «Любовь и 
голуби». 

— Конечно, вспоминают, это ведь одна 
из лучших ее ролей. «Любовь и голуби» по-
стоянно показывают на все праздники, и 
ее бабу Шуру зрители обожают. Перио-
дически показывают фильм «Старшая 
сестра» Георгия Натансона, где Наталья 
Максимовна грандиозно играет в дуэте с 
Татьяной Дорониной. В ее роли столько 
красок, такие тремоло, перевоплощения — 
от трогательности, наивности до внутрен-
ней жесткости и стального характера.

— Она была такой же и в жизни? 
— Да! Трепетная, нежная, но в то же 

время могла быть суровой, всегда с вну-
тренним стержнем.

— Как к Теняковой относились в 
театре? 

— Ее все обожали. Не только артисты, 
но и все службы: и гримеры, и бутафо-
ры, и осветители, и монтировщики сце-
ны, потому что у нее была молодая душа. 

Она обладала потрясающей внутренней 
энергией. Искрометность, великолепное 
чувство юмора — легкое, изящное, тонкое, 
я бы назвал его афористичным. И в этом 
смысле совершенно не чувствовался ее 
физический возраст — внутри нее горел 
огонь! И так было до последних дней. Она 
не стала ретро-персонажем. Когда мы со-
званивались с ней в последний раз, после 
«Золотой маски», она была такой же легкой 
и остроумной. 

— Последняя театральная работа 
Натальи Максимовны в МХТ — спек-
такль «9 ряд. 10, 11 место»…

— В этой постановке у нее был потря-
сающий дуэт со Станиславом Любшиным. 
Действие происходит в Художественном 
театре. Они играли влюбленную пару, ко-
торая из года в год встречается в стенах 
театра на девятом ряду, на одних и тех же 
местах. Они влюблены, при этом у каждого 
своя жизнь, своя семья. Но свое чувство 
друг к другу влюбленные пронесли сквозь 
всю жизнь. Тенякова там играла фили-
гранно! Планировалось, что когда Наталья 
Максимовна поправит здоровье, то снова 
выйдет на сцену в этом спектакле. Мисти-
ческим образом ее последняя роль в МХТ 

связана с самим Художественным театром 
по сюжету. В этом есть символизм: для 
Теняковой настоящая жизнь была в Театре. 
Сначала БДТ, где она была примой, — ее 
обожал Георгий Товстоногов. Затем вы-
нужденный отъезд Натальи Теняковой и 
Сергея Юрского в Москву, где она сразу 
стала примой театра Моссовета и сыграла 
ряд замечательных ролей, например, Гру-
шенька в «Братьях Карамазовых», Гедда Га-
блер в одноименном спектакле по Ибсену, 
а еще был очень красивый спектакль «Тема 
с вариациями» в постановке Юрского, где 

вместе с ней и Сергеем Юрьевичем также 
играл Ростислав Плятт. Потом ее позвал в 
Художественный театр Олег Ефремов, где 
ее жизнь началась с высокой ноты — она 
сыграла Мадлену Бежар в булгаковской 
«Кабале святош», и эта высокая нота дли-
лась несколько десятков лет. А какая она 
была грандиозная Гурмыжская в «Лесе» 
Островского, Раневская в «Вишневом 
саде» Чехова, Хелен в «Юбилее ювели-
ра» Маклиффа. А в последнее время она 
играла в моноспектакле «Говорит Москва» 
— камерная постановка по дневникам 
Светланы Аллилуевой (дочь Иосифа Ста-
лина. — М.Ч.).

— Каким было ваше первое впе-
чатление о Теняковой? 

— Я открыл ее для себя в детстве, 
когда мы с семьей смотрели в кинотеатре 
«Художественный» британский фильм 
«Леди Каролина Лэм». Я тогда не знал 
фамилии актрисы, которая озвучивала 
главную героиню, возлюбленную Байро-

на, но меня пленил ее голос, совершенно 
ни на кого не похожий. Низкий, грудной, 
красивый, завораживающий, с хрипот-
цой, полутонами, плотной энергией… 
Причем он у нее был такой уже в моло-
дости, когда она играла юную девочку в 
«Старшем сыне».

— Имя Теняковой неразрывно свя-
зано с именем Сергея Юрского… 

— Они прожили вместе почти 50 лет и 
за это время вросли друг в друга. Юрский 
делал для нее спектакли как режиссер, на-
пример, вспоминается спектакль «Игроки-
XXI» — современная трактовка Гоголя, 
где Тенякова раскрылась с неожиданной 
стороны. Он писал пьесы, где Наталья 
Максимовна играла главные роли, но не 
потому, что она жена Юрского, а потому 
что великая актриса. Утрату супруга она 
тяжело переживала, но сейчас, если так 
можно сказать, их души соединились.

— А какой она была мамой? 
— У Теняковой и Юрского замеча-

тельная дочка Даша, прекрасная актриса. 
Наталья Максимовна так радовалась ее 
успехам всегда! Помню, как после пре-
мьеры «Дяди Вани», где Даша играет 
Войницкую, она с гордостью говорила: 
«Какая Дашка молодец!».

— О чем Наталья Максимовна меч-
тала? Наверняка были планы… 

— Она как настоящая Актриса с боль-
шой буквы хотела выходить на сцену, меч-
тала о новых ролях и говорила об этом 
с Константином Юрьевичем Хабенским. 
Тенякова — абсолютная легенда, но и ле-
генды уходят из жизни… К счастью, оста-
ются фильмы с ее участием и записи ее 
спектаклей. А значит, Наталья Тенякова 
продолжает быть с нами. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В ночь с 17 на 18 июня на 81-м году 
жизни скончалась народная ар-
тистка России, яркая незвездная 
звезда Московского Художествен-
ного театра им. Чехова Наталья 
Тенякова. Она была человеком 
удивительной судьбы и таланта, не 
зря же работала с Георгием Тов-
стоноговым, Сергеем Юрским и 
Олегом Ефремовым. 

С Юрским они были грандиозной парой, 
начиная с БДТ его золотой поры. Работали 
там с Евгением Лебедевым, Владиславом 
Стржельчиком, Павлом Луспекаевым, Та-
тьяной Дорониной, Зинаидой Шарко. Оба 
— ленинградцы, выпускники Ленинградского 
института театра, музыки и кино. Наталья 
Тенякова училась на знаменитом и мощном 
курсе Бориса Зона. Ее однокурсниками были 
Ольга Антонова, Леонид Мозговой, Лев До-
дин, ныне художественный руководитель 
Малого драматического театра Петербур-
га — Театра Европы, ставший ее первым 
мужем.

После института Наталья Тенякова 
работала сначала в Ленинградском теа-
тре имени Ленинского комсомола, ярко 
сыграла там Полли Пичем в «Трехгрошо-
вой опере» Брехта, словно созданную для 
нее. В БДТ она пришла в 1967-м и свою 
первую роль сыграла в легендарном спек-
такле «Лиса и виноград». Это была Клея 
в новой редакции Товстоногова. Эзопа 
играл Сергей Юрский, а Ксанфа — Олег 
Басилашвили. В БДТ Юрский и Тенякова 
и поженились. 

Они не расставались до его последних 
дней. Юрский скончался в 2019-м. Тенякова 
не раз играла в его спектаклях, вместе они 
снялись в комедии Владимира Меньшова 
«Любовь и голуби», сыграв стариков — бабу 

Шуру и деда Митю, хотя стариками тогда не 
были. В конце 1970-х они вынуждены были 
покинуть Ленинград и переехать в Москву. 
Что значило тогда уйти от Товстоногова, у 
которого был один из лучших театров стра-
ны? Это теперь даже сложно объяснить. 
Товстоногова боготворили и боялись. БДТ 
находился под жестким контролем ленин-
градских властей. Положение Юрского в 
городе было непростым. Он находился 
под особым контролем, поскольку всегда 
был человеком идеи и твердых убеждений. 
После его увольнения Тенякова покинула 
БДТ вслед за мужем и, кажется, именно 
тогда взяла его фамилию. Помню, как ее в 
Москве пригласили на какое-то пафосное 
театральное мероприятие, но служба про-
токола не хотела ее пропускать. В списках 
она значилась как Тенякова, а по паспорту 
была Юрская.

 Переехав в Москву, супруги работали 
в Театре им. Моссовета, где Тенякова стала 
ведущей актрисой, сыграла Софью Андре-
евну Толстую в спектакле «Если буду жив», 
Любовь Менделееву-Блок — в «Версии», 
Гедду Габлер в одноименном спектакле 
Камы Гинкаса, на который невозможно 
было попасть, работала в легендарном 
«Вдовьем пароходе» Генриетты Яновской, 
где сыграла Паньку. А в 1988-м Олег Ефре-
мов пригласил ее в Художественный театр. 
Там она сыграла чеховскую Раневскую, 
Мадлену Бежар в «Кабале святош», Гур-
мыжскую в «Лесе», множество роскошных 
ролей. 

Кино не подарило ей и толики того, что 
было на сцене. В ее фильмографии всего 
десяток ролей, и все вспоминают только 
бабу Шуру в «Любовь и голуби». Хотя у нее 
был прекрасный дебют в «Старшей сестре» 
Георгия Натансона, и она играла с Татьяной 
Дорониной и Инной Чуриковой. На этот фильм 
в кинотеатры выстраивались очереди. Так 
получилось, что с кинематографом Наталья 
Тенякова простилась в 2019 году, сыграв одну 
из сестер Обрезковых, бывшую дворянку 
Марию Кирилловну в «Французе» Андрея 
Смирнова. За эту роль актриса получила ки-
нопремии «Ника» и «Белый слон». Это был 
триумф. Никогда за свою 50-летнюю сцениче-
скую жизнь у Теняковой ничего подобного не 
было — столько откликов и наград. Смирнов 
тогда не мог прийти в себя от счастья 
и говорил: «Артисты в этом фильме — моя 
гордость, моя главная радость». 

Одной из последних театральных работ 
Натальи Теняковой стала дочь Сталина 
Светлана Аллилуева в спектакле МХТ им. 
Чехова «Говорит Москва». Монолог, кото-
рый произносила ее героиня, был основан 
на документах. Режиссер Данил Чащин 
сказал: «Это история о том, как в детстве 
ты живешь в самой счастливой стране, но 
постепенно начинаешь понимать, что не 
все так радужно. Светлана постепенно 
прозревает и обнаруживает, что райский 
мир ее детства был фальшивым». 

Еще один спектакль последних лет 
— «Моими глазами» на сцене Театра На-
ций, где актеры сидят перед зрителями 
практически на пустой сцене и каждый 
произносит монолог. Наталья Тенякова 
говорила от лица матери писателя Василия 
Гроссмана, которой он до конца жизни пи-
сал письма, хотя ее уже не было на свете. 
Как же она была великолепна и как звучал 
ее неповторимый грудной голос. Теняковой 
достаточно было молча присутствовать на 
сцене. В ее прямой спине и глазах было 
столько силы и энергии, что у зрителей 
пробегали мурашки по коже.

Светлана ХОХРЯКОВА.

18 июня исполнилось 90 лет со дня 
рождения народного артиста СССР 
Юрия Соломина. Популярный актер, 
он мог бы еще сниматься и снимать-
ся в кино, но отдал более 35 лет 
жизни художественному руководству 
Малым театром, который был един-
ственным в его жизни. Он работал 
там до последних дней и ушел из 
жизни 11 января 2024 года. Ему было 
88 лет. 

 В день 90-летия Юрия Соломина, до 
которого он не дожил, на Цветном бульваре 
открылась выставка «И это все о нем». 30 
уличных стендов стали фотографической 
летописью его жизни. Все эти материалы — 
из музейных фондов Малого театра. Здесь и 
первые роли начинающего актера — Пэпино 
в «Украли консула!» Мдивани, Хлестаков в 
«Ревизоре» Гоголя, Безайс в «Когда горит 
сердце» Кина, киноработы в «Адъютанте 
его превосходительства», «Летучей мыши», 
«Обыкновенном чуде», «Московской саге», 
а также сцены из поставленных им в Малом 
спектаклей. 

На фотографиях представлено все то, 
что составляло смысл его жизни, включая 
преподавательскую деятельность в ВТУ им. 
М.С.Щепкина, которое он и сам когда-то 
окончил. Гуляя по бульвару, можно прочитать 
фрагменты воспоминаний коллег Соломина. 
Среди тех, кто открывал выставку, была и 
внучка Юрия Мефодьевича — Александра 
Соломина. Она тоже работает в Малом театре, 
занимается там специальными и детскими 
проектами.

 Юрий Соломин родился в Чите в семье 
музыкантов, учившихся в Ленинградской 
консерватории. Позднее Мефодий Соло-
мин будет руководить хором Забайкальской 
железной дороги. Его старший сын Юрий со 
школьных лет участвовал в самых разных 
кружках, хорошо танцевал, играл в кукольных 
спектаклях и в домашнем оркестре. Когда 
юный Соломин решил поступать в театраль-
ное училище, отец его поддержал. 

Как только прозвучал последний школь-
ный звонок, отец и сын поехали на поезде в 
Москву. Тогда это было невероятное путеше-
ствие через всю страну, длившееся восемь 
суток. Провинциалов обворовали в столице. 
Жить им было не на что. Но прежде чем воз-
вращаться домой, старший Соломин верно 
рассудил и отправил сына к набиравшей курс 
в Театральном училище им. Щепкина Вере 
Пашенной. Юрий все ей рассказал, спросил, 
есть ли у него хоть какой-то шанс поступить. 
Пашенная ответила: не уезжай. 

После окончания училища в 1957 году 
Юрий Соломин сразу поступил в труппу Мало-
го театра, играл небольшие и безымянные 
роли из разряда «кушать подано» — каких-то 
гостей, зрителя в суде, 2-го конвойного, 3-го 
корреспондента, молодого солдата... Вскоре 
Игорь Ильинский, у которого он тоже сыграл 
проходную крохотную роль, вдруг пригласил 
его на Хлестакова в «Ревизоре». 

На сцене Малого театра Соломин сыграл 

царя Федора в трагедии Алексея Толстого, 
Сирано в «Сирано де Бержераке» Ростана, 
Ивана Петровича в «Униженных и оскорблен-
ных», Федю Протасова в «Живом трупе», че-
ховского Войницкого и Тригорина, Фамусова в 

«Горе от ума». Столь разнообразный реперту-
ар свидетельствует о невероятном диапазоне 
актера, который был хорош в комедийных и 
характерных ролях, умел быть смешным, и 
в то же время играл социальных героев, со-
ветских интеллигентов и роли трагического 
накала. 

Кино сделало Соломина знаменитым. 
После выхода на экраны многосерийного 
телефильма «Адъютант его превосходи-
тельства» Евгения Ташкова, где он сыграл 
героя Гражданской войны Павла Кольцо-
ва, на него обрушилась всенародная лю-
бовь. А ведь Ташкову пришлось биться за 
Соломина насмерть, поскольку худсовет 
категорически его не утверждал. Тоже уже 
покойный актер Малого театра Борис Клюев 
рассказывал «МК», как на гастролях в Одес-
се, где играли «Ревизора», первый выход 
Соломина на сцену сопровождался непре-
кращающимися овациями. И за это нужно 
благодарить все того же «Адъютанта его 
превосходительства». 

А когда очередной худсовет закрыл пер-
вую версию будущего хита «ТАСС уполномо-
чен заявить» и режиссерское кресло занял 
вместо Бориса Григорьева Владимир Фокин, 
Клюев ему посоветовал: «Возьмите Соломи-
на. Это то, что нужно. У него типаж настоящего 
советского честного человека». 

 У Соломина была завидная киногения, 
камера его любила. При этом с братом Ви-
талием Соломиным они были совершенно не 
похожи по своей органике, но оба талантливы. 
Самая яркая роль старшего брата, наверное, 
в оскароносной советско-японской картине 

«Дерсу Узала» Акиры Куросавы. Там он сыграл 
исследователя Дальнего Востока, первопро-
ходца и автора «Дерсу Узала» Владимира Ар-
сеньева. После встречи с Куросавой Япония 
вошла в жизнь актера. А «Оскар» за фильм до 
сих пор хранится на «Мосфильме».

Невероятный успех имела еще одна со-
вместная картина — «Мелодии белой ночи» 
Сергея Соловьева и Киёси Нисимуры, где 
Соломин сыграл композитора и дирижера 
Илью, полюбившего утонченную японскую 
пианистку. Ее роль сыграла Камаки Курихара, 

ставшая в СССР звездой. Фильм пересма-
тривали по многу раз, а в Соломина были 
влюблены тысячи советских женщин. 

В 90-е Юрий Соломин сыграл вице-
канцлера Российской империи в российско-
японских «Снах о России» Дзюнъя Сато, где 
снимались его японские коллеги, Марина 
Влади и брат Виталий Соломин. Снимался он 
и в «Красной палатке» Михаила Калатозова, 
советско-итальянском проекте с участием 
Шона Коннери и Клаудии Кардинале. В то 
время это было чрезвычайное событие. В 
зарубежных и совместных проектах участво-
вали единицы. 

Есть в биографии Соломина и «Хождение 
по мукам» Василия Ордынского, таинственная 
«Анна Карамазофф» Рустама Хамдамова с 
запутанной судьбой, «Обыкновенное чудо» 
Марка Захарова, где он сыграл трактирщика. 
Жаль, что в его биографии было так мало 
характерных ролей. У Захарова он такой 
легкий, ироничный и так точно уловил дух 
драматургии Шварца. 

У Владимира Хотиненко Соломин сни-
мался в мини-сериале «Паломничество в 
Вечный город» в роли ведущего. Тогда пере-
брали много известных актеров и выбрали 
его, поскольку он владел искусством дове-
рительной интонации. В Риме стояла дикая 
жара. По словам Хотиненко, Юрию Мефодье-
вичу стало нехорошо. Однако от предложения 
перенести съемки он отказался. Чуть-чуть 
отдохнул, пришел в себя и снова вышел на 
площадку. Мастера старой школы отличались 
стойкостью и не включали звезду. 

У Сергея Урсуляка он снимался в сериале 
«Исаев» совсем в небольшой роли отца глав-
ного героя, но никаких претензий на этот счет 
не было. Легко согласился, поскольку режис-
сер достойный. Запомнился интеллигентной 
сдержанностью и профессионализмом. Как 
большой мастер, думал только о деле, а не об 

удовлетворении собственных амбиций.
 Сейчас в соцсетях развернулась дис-

куссия, в которой приняли участие агенты 
по актерам, продюсеры и режиссеры. Все 
они бранят актеров, у которых завышенный 
райдер. Ничего ценного человек еще не 
сделал в искусстве, а запросы его высоки. 
Требует столько-то бутылок воды высшего 
класса, фрукты тоже особенные, бумажные 
полотенца хай-класса, много всего, до чего 
и не додумаешься. Все до мелочей огова-
ривается, словно речь не об актере, а о вос-
точном принце. Соломину бы такое и в голову 
не пришло, как и десяткам советских звезд 
его уровня. 

В день открытия выставки на Цветном 
бульваре внучка актера Александра Со-
ломина ответила на вопросы «МК».

— Каким дедом был Юрий Мефодье-
вич? Было ли у него время заниматься 
вами?

— Юрий Мефодьевич был очень трога-
тельным дедом. Он мною много занимался, 
читал мне книжки. Я приходила к нему в театр. 
И, конечно, театр был для меня как волшебное 
царство. Все в нем совсем по-другому, не 
так, как в реальном мире. Именно благодаря 
тому, что так много времени я проводила с 
дедушкой, я и впитывала в себя эту атмос-
феру и позднее стала работать в театре. Это 
было неизбежно. Я этого очень хотела. А он, 
кстати, сначала был против. Меня взяла на 
работу директор театра Тамара Анатольевна 
Михайлова даже вопреки желанию дедушки. 
Сначала он ругался, потом смирился и был 
уже этому рад. 

— Насколько творчеству был подчинен 
весь домашний уклад вашего деда?

— Творчеству домашний уклад был под-
чинен всегда. Бабушка всегда говорила, что 
с бытом нужно отчаянно бороться, иначе он 
тебя съест. Поэтому быт всегда был на втором 
месте, а творчество на первом. 

— Как Юрий Мефодьевич готовился 
к роли? 

— Он повторял долгими часами текст и 
даже писал в своих дневниках, как я позже 
обнаружила, что для него важна была фаза, 
когда он засыпал и в этот момент выстраивал 
себе мизансцену. А с утра, уже наполненный 
этим, шел на репетицию. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

90-летие актера 
и худрука Малого театра 
отметили на Цветном

СОЛОМИН
ВЫШЕЛ НА БУЛЬВАР

Юрий  Соломин с труппой  Малого театра.

ст

Юрий  Соломин и Акира Куросава.

С Татьяной  Друбич.

Юрий  Соломин 
в своем кабинете.
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— Каким дедом был Юрий Мефодье-
вич? Было ли у него время заниматься 
вами?

Внучка актера Александра 
Соломина на открытии выставки. 
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«НАСТОЯЩАЯ АКТРИСА — 
МЕЧТАЛА О НОВЫХ РОЛЯХ»

БОГИНЯ ТИШИНЫ
С НЕПОВТОРИМЫМ 

ГОЛОСОМУмерла актриса 
Наталья Тенякова

Утром 18 июня всех потрясло известие: «Великое горе: сегодня но-
чью ушла из жизни народная артистка России Наталья Максимовна 
Тенякова». Так написали в социальных сетях МХТ им. А.П.Чехова, 
где артистка работала с 1988 года. Ярчайшая актриса, мощный 
человек с невероятным обаянием. Совсем недавно она получила 
«Золотую маску» за выдающийся вклад в развитие театрального 
искусства, которую вручают легендам отечественной сцены. Мы 
связались с заместителем директора МХТ им. А.П.Чехова Вадимом 
Верником и узнали о последних месяцах Натальи Максимовны и о 
том, какой она была не только на сцене, но и в жизни. 

Вадим Верник поделился 
воспоминаниями 
о Наталье Теняковой

Вадим Верник.

В спектакле  «9 ряд. 10, 11 место».

С Татьяной Дорониной 
в фильме «Старшая сестра».

С Сергеем Юрским 
в фильме  

«Любовь и голуби».
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В спектакле 
«Говорит 
Москва».
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        Проезд по железной дороге на крыше 
или подножке поезда пользуется немысли-
мой популярностью среди школьников. Буд-
то они воспринимают встречу с опасностью 
как разновидность экстремального спорта 
и считают себя частью особого тайного об-
щества, которое создает свою субкультуру. 
Любителей прокатиться таким небезопасным 
способом не пугают ни уголовная ответствен-
ность, ни риск получить неизлечимую травму, 
ни страх смерти. Более того, гибель «собра-
тьев» они воспринимают с таким цинизмом, 
что их комментарии под постами о летальных 
исходах больно читать. Их риторика сводится 
к одному и тому же: «железная дорога ошибок 
не прощает», «так тебе и надо, неудачник», «вот 
такие, как этот придурок, и дискредитируют 
зацепинг», «лошара, сидел бы дома у матери 
под юбкой», и все в таком духе. Откуда эти 
жестокость и безразличие? Давайте заглянем 
вглубь вопроса.

Слово «зацепинг» вошло в обиход с нача-
ла 2000-х, но суть этого явления имеет такую 
же долгую, более чем двухвековую историю, 
как сам рельсовый транспорт. Первые поезда 
перемещались не быстрее конных экипажей, 
и поэтому поездки в вагонах с открытым вер-
хом, на подножках или на крышах не казались 
чем-то опасным.

Со временем скорости увеличились, же-
лезнодорожный транспорт становился все 
опаснее, но проезд за пределами вагона не 
исчез как явление. В XX веке к такому способу 
передвижения обычно прибегали либо из-за 
нежелания оплачивать билет, либо из-за загру-
женности линий (в Индии и Бангладеш люди 
продолжают гроздьями висеть на вагонах, и 
на это власти смотрят сквозь пальцы). 

Пока на автомагистралях набирал по-
пулярность автостоп, нелегальный проезд на 
железной дороге превратился в некоего рода 
приключение. Так, президент России Борис 
Ельцин признавался, что в молодые годы про-
вел два месяца, катаясь на крышах вагонов и 
подножках, так как очень хотел путешество-
вать, но не мог себе этого позволить.

Со временем зацепинг перерос в массо-
вое увлечение. «Профессионалы» даже стали 
использовать специальное оборудование. 
Чтобы совершить дальнюю поездку и не по-
страдать при этом, такие зацеперы берут с 
собой альпинистское снаряжение, крепления, 
вакуумные присоски, теплую одежду и об-
резиненные перчатки. Немало внимания они 
уделяют и тому, как противостоять охранникам 
и контролерам в случае встречи с ними.

— Зацеперы стали формировать свои 
сообщества, в которых они делятся советами 
и способами закрепиться за состав, — расска-
зывает блогер Антон Васильев. — Также они 
соревнуются в том, какие поезда «покорили», с 
какой скоростью и на какие расстояния смогли 
проехать. Среди зацеперов есть деление на 
дилетантов и профессионалов, на любителей 
одиночных путешествий и массовых выездов, 
на желающих набрать популярность в Интер-
нете и прокатиться «для себя». 

Каков итог? В 2024 году в Московском 
регионе зафиксировано 19 смертельных слу-
чаев среди зацеперов, всего за период с 2022 
по 2024 год — 31. 

Страшно еще то, что пагубное пристра-
стие охватило даже младших школьников. 
В мае этого года на железной дороге погиб 
мальчик, которому было всего 10 лет. Несча-
стье произошло на станции Хлебниково Саве-
ловского направления Московской железной 
дороги вечером 22 мая. Погибший до этого в 
течение месяца пребывал в центре времен-
ного содержания для несовершеннолетних 
правонарушителей.

За несколько часов до смерти 10-летний 
парень, проживавший в одном из городов на 
северо-востоке Подмосковья, не предупредив 

старших сестер, вышел из квартиры и по-
спешил на встречу к сверстникам. Компания 
ребят занималась опасным хобби.

Ближе к вечеру приятели добрались 
до станции Хлебниково, где 10-летний ху-
лиган, пока никто не видел, залез на кры-
шу последнего вагона поезда сообщением 
Дубна—Голицыно. Мальчик в белых перчатках, 
насмотревшись различных провокационных 
видео в Интернете, хотел подергать токопри-
емник. Однако, дотронувшись до пантографа, 
получил смертельный удар током и потерял 
сознание. Трагедию заметили друзья погиб-
шего, которые сообщили пассажирам о беде 
и попросили их вызвать «скорую помощь». 
Школьника с ожогами сотрудники станции 
стащили с крыши вагона и положили на землю. 
Врачи констатировали смерть ребенка.

Как стало известно позже, молодой чело-
век учился в четвертом классе, воспитывался 
в многодетной семье (в семье пятеро детей в 
возрасте от 6 до 21 года), родители развелись, 
причем дети остались с 52-летним отцом. Со 
слов близких друзей семьи, мальчик тяжело 
переносил развод родителей — практически 
сразу он начал заниматься зацепингом, часто 
сбегал из дома, прогуливал школу. Ребенок 
жаловался на постоянную травлю со сторо-
ны сверстников и претензии учителей из-за 
оценок и посещаемости.

Сотрудники полиции часто ловили бе-
глеца на железнодорожных станциях и до-
ставляли в органы внутренних дел. Четве-
роклассник состоял на учетах в школе и в 
КДН. После недавнего инцидента в этом году 
мальчик был доставлен на месячное прожи-
вание в Центр временного содержания для 
несовершеннолетних правонарушителей. 2 
мая он вернулся домой, однако, несмотря 
на уговоры сестер и родителей, продолжил 
заниматься зацепингом, так как был зависим 
от адреналина.

Депутаты и общественные деятели пред-
лагают увеличить количество полицейских 
рейдов на перронах области, чтобы задушить 
это явление на корню. Кто-то даже предлагает 
ввести 100-тысячные штрафы за эти поступки. 
Но будет ли это сдерживающим фактором для 
детей? Ведь их не напугаешь рублем — детям в 
первую очередь нужна работа с психологом.

Кстати, машинисты, которым не посчаст-
ливилось столкнуться с этой проблемой (когда 
погибших подростков снимали с крыш их 
поездов), уже начали получать квалифици-
рованную помощь.

«К сожалению, работники локомотивных 
бригад периодически сталкиваются с тяже-
лыми последствиями инцидентов с людьми, 
которые переходили пути в неположенном ме-
сте, или с зацеперами — подобные ситуации с 
трагичным исходом способны нанести серьез-
ную психологическую травму, — рассказывает 
начальник Сектора корпоративной психологии 
ЦППК Андрей Касаткин. — В нашей компании 
уже несколько лет действует комплексная 
система психологической поддержки, помо-
гающая сотрудникам справиться с пережи-
тым. Специалисты проводят индивидуальные 
консультации, позволяя работникам эмоцио-
нально переработать травмирующие события 
и минимизировать их влияние на качество 
жизни и профессиональную деятельность. 
Кроме того, регулярно организуются семина-
ры и тренинги, направленные на подготовку к 
возможным критическим ситуациям: они учат 
справляться с психологической нагрузкой и 
правильно реагировать при возникновении 
подобных инцидентов на инфраструктуре. Мы 
осознаем важность такой помощи и продолжа-
ем развивать это направление, чтобы гаранти-
ровать сотрудникам максимальную поддержку 
и психологическое благополучие».

Меры по борьбе с зацепингом от 
психологов:

✔ Разъяснительные беседы: Прово-
дить беседы с детьми и подростками о рисках 
зацепинга, используя примеры реальных тра-
гических случаев, чтобы подчеркнуть опас-
ность подобного поведения. 

✔ Поиск альтернатив: Предложить 
подросткам, склонным к риску, безопасные 
альтернативные виды активности, такие как 
скалолазание, скейтбординг или другие 
виды спорта, где можно получить адреналин 
и эмоции, но при этом не подвергать себя 
опасности.

✔ Обучение правилам безопасности: 
Учить детей правилам поведения на железно-
дорожном транспорте, объяснять, где и когда 
можно находиться вблизи поездов. 

✔ Вовлечение в общественную жизнь: 
Заниматься с детьми в спортивных секциях, 
кружках и других общественных мероприя-
тиях, чтобы у них было занятие, которое от-
влекает от опасных увлечений.

Огромную роль в этом должны сыграть 
прежде всего родители, которые зачастую 
даже не ведают, чем их ребенок занимается 
в свободное время.

Светлана РЕПИНА.

Подмосковные депутаты подготовили 
законопроект, цель которого ввести до-
полнительные выплаты чемпионам Пара-
лимпийских, Сурдлимпийских и Всемир-
ных игр слепых, об этом журналистам 
сообщила пресс-служба Мособлдумы.

В Подмосковье давно поддерживают 
чемпионов Олимпийских игр — они по-
лучают ежемесячную выплату в размере 
14 500 рублей.

«Это наша благодарность за их триумф, 
за радость, которую победители олимпийских 

соревнований дарят гражданам России. Но, 
к сожалению, их коллеги — паралимпийцы и 
сурдлимпийцы — пока остаются за рамками 
этой поддержки», — сообщил председатель 
Мособлдумы.

Мособлдума хочет исправить эту не-
справедливость. На ближайшем заседании 
депутаты планируют рассмотреть законо-
проект, в рамках которого чемпионов Па-
ралимпийских игр, Всемирных игр глухих 
и Сурдлимпийских игр включат в перечень 
получателей дополнительного ежемесяч-
ного пенсионного обеспечения в размере 
14 500 рублей. Тем более что совсем недавно 
Владимир Путин дал поручение повысить вы-
платы паралимпийцам и сурдлимпийцам за 
победы в международных соревнованиях.

Вклад паралимпийцев в спортивную 
славу Подмосковья и всей России ничуть 
не меньше, а порой даже значительнее, чем 
достижения олимпийских чемпионов. Ведь 
они не просто соревнуются — они преодо-
левают себя каждый день.

Елена БЕРЕЗИНА.

На даче наступила самая горячая пора: 
и в саду, и в огороде дел невпроворот. 
Особенно много проблем с вредителями 
— из-за аномально теплой зимы их в этом 
году очень много. «МК» попросил нашего 
постоянного эксперта, опытную дачни-
цу Наталью ЕГОРКИНУ рассказать, как 
можно защитить будущий урожай и при 
этом сэкономить на дорогих импортных 
средствах защиты растений от вредите-
лей и болезней.

По словам эксперта, первую обработку 
плодовых деревьев и ягодных кустарников 
от вредителей и болезней нужно было про-
водить еще ранней весной, как только стаял 
снег. Но весна в этом году была очень каприз-
ная: то тепло, то холодно, жара сменялась 
снегопадами и заморозками, поэтому многие 
дачники, особенно новички, время первой 
обработки прозевали.

«Следующую обработку нужно было про-
водить перед цветением фруктовых деревьев 
и ягодных кустов, но если вы и этот момент 

пропустили, тогда займитесь этим прямо 
сейчас. Во время цветения поливать растения 
никакой химией нельзя, иначе погубите не 
только вредителей, но и наших друзей — в 
первую очередь пчел и других насекомых-
опылителей», — советует дачный блогер.

Также в начале весны следовало изба-
виться от мхов и лишайников на фруктовых 
деревьях, хотя часто неопытные садоводы на 
них не обращают внимания, однако из-за них 
яблони, сливы и вишни могут сильно постра-
дать. В лишайниках заводятся насекомые-
вредители, которые портят кору и уничтожают 
урожай. А еще они создают благоприятные 
условия для развития болезней коры и дре-
весины. Дорогие импортные средства для 
борьбы с лишайниками и мхом не нужны — 
достаточно 5%-ного раствора железного 
купороса. Нужно взять 500 г и развести в 10 
литрах воды. Можно опрыскать сад вечером, а 
лучше промазать широкой кистью все стволы 
и скелетные ветви фруктовых деревьев, через 
несколько дней лишайник сам отвалится.

Еще одно народное средство — обыкно-
венная горчица — отлично помогает бороться 
с многими насекомыми-вредителями. В част-
ности, горчичный раствор хорошо защища-
ет кусты малины от долгоносика. Овощная 
рассада, опрысканная раствором горчицы, 
сразу теряет свою привлекательность для 
тли, луковой и морковной мухи и даже для 
прожорливого колорадского жука.

Чудо-средство готовят так: 20 г сухой 
горчицы разбавляют в 10 литрах теплой воды. 
Раствор должен настояться 12 часов, по-
том им нужно опрыскать все посадки, где 
вы видели вредителей, через 2 недели эту 
процедуру следует повторить.

Также против тли, яблочной плодожорки, 
совки, слизней и прочих садовых паразитов 
хорошо помогает древесная зола. Можно про-
сто припудрить золой пораженные растения и 

землю вокруг них. Либо используйте рас-
твор. Готовим его следующим образом: 300 
граммов золы разводим в 3 литрах кипятка 
и «варим» еще 10 минут на медленном огне, 
потом остужаем, процеживаем и опрыскива-
ем. А можно развести 300 г золы в 10 литрах 
воды, дать настояться 2 дня, потом добавить 
хозяйственное мыло, благодаря чему раствор 
будет лучше прилипать к растениям. Кстати, 
этой болтушкой можно обработать не только 
плодовые деревья, но также овощи — капусту, 
огурцы, кабачки и тыкву.

Весенняя обработка клубники включает 
не только обрезку старых листьев и усов, 
пересадку и деление разросшихся кустов, 
полив и подкормку, но также обработку лю-
бимой ягоды от болезней и вредителей.

Наталья советует такой рецепт: возьмите 
1 стакан золы, залейте 2 литрами кипятка, 

остудите, затем добавьте 2 г борной кислоты 
и 1 ст. ложку йода. Смесь процедите, а потом 
разведите водой до объема ведра. Когда 
будете опрыскивать клубнику, раствор не 
жалейте. Нужно, чтобы не только листва, но 
и земля вокруг кустов клубники была сильно 
смочена защитным средством.

По словам эксперта, зола — незамени-
мое средство для дачника. Ее можно исполь-
зовать и в саду, и в огороде для профилактики 
от всех болезней и вредителей. Когда будете 
высаживать рассаду в открытый грунт, до-
бавляйте в каждую посадочную лунку по 
горсточке золы, смешивая ее с таким же 
количеством плодородной почвы. Сверху 
грядку тоже можно припудрить золой, и 
тогда никакие враги урожая вам будут не 
страшны.

Елена БЕРЕЗИНА.
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С приближением сезона отпусков мо-
шенники переключились на тему лет-
него отдыха. Их фантазии можно только 
позавидовать: какими только хитрыми 
способами они не заманивают доверчи-
вых граждан в свои ловушки. В арсена-
ле ловких аферистов — суперскидки на 
путевки, секретные сайты с дешевыми 
авиабилетами и многое другое. 

Единственное, что объединяет все эти 
хитрые мошеннические схемы, — это ставка 
на человеческую жадность и доверчивость, 
говорят сотрудники Главного управления 
региональной безопасности Московской об-
ласти. Жертвы аферистов часто забывают, что 
бесплатный сыр бывает только в мышеловке. 
Поэтому сам факт, что некий неизвестный 
«доброжелатель» вдруг ни с того, ни с сего 
предлагает услуги или товары значительно 
дешевле, чем в среднем по рынку, уже должно 
вызвать недоверие и настороженность. Это 
всего лишь наживка, которую мошенники 
забрасывают в расчете, что на нее клюнет 
жертва разводки.

«Времена, когда можно было беззаботно 
покупать путевки через Интернет или брони-
ровать жилье по всему миру, увы, прошли. 
С приближением летних отпусков мошен-
ники стали массово вбрасывать гражданам 
заманчивые предложения, которые могут 
обернуться серьезными проблемами. Люди в 
погоне за большими скидками на авиабилеты 
или низкими ценами на гостиницу рискуют 
потерять все свои деньги и вовсе остаться без 
отпуска», — предупреждают в ведомстве.

Вот несколько самых популярных схем 
обмана, которые применяют мошенники.

Супердешевые путевки. Многим сей-
час приходят на адрес электронной почты 
или в мессенджеры заманчивые предложе-
ния отдохнуть на море по цене автобусной 
экскурсии. Но не спешите переходить по 
предложенной ссылке и вводить там данные 
своей банковской карты — скорее всего, это 
фишинговый сайт, с которого на компьютер 
или в мобильный телефон может проникнуть 
вирусная программа, ворующая личные дан-
ные. Проверить достоверность полученной 
информации довольно легко, для этого нужно 
просто сравнить цены из рекламного пред-
ложения с аналогичными ценами на сайтах 
других туроператоров; если разница слишком 
большая — скорее всего, вас атакуют мо-
шенники. Кстати, все официальные адреса 
туроператоров и агрегаторов туров есть в 
открытом доступе, они зарегистрированы 
в госреестрах.

Отели-призраки. То же самое касается 
и бронирования отеля. Прежде чем пере-
числять деньги за проживание и вводить в 
анкету свои личные данные, убедитесь, что 
гостиница существует. Аферисты размещают 
свои объявления даже на сервисах тура-
грегаторов. Правда, если вы забронируете 
номер в отеле-призраке через такой сервис, 
вам, скорее всего, деньги вернут. А вот если 
«менеджер» отеля попросит вас перейти в 
мессенджер и направит туда ссылку на опла-
ту, тогда плакали ваши денежки. Поэтому не 
торопитесь платить за гостиницу, пока не 
убедитесь, что имеете дело с реальными, а 
не призрачными отельерами. Все гостиницы, 
пансионаты и дома отдыха можно проверить 
в реестре Росаккредитации; если объекта 
размещения там нет, значит, вы имеете дело 
с мошенниками.

Гиды-мошенники. В соцсетях сейчас 
много предложений от индивидуальных тура-
гентов, которые предлагают свои авторские 
экскурсии. Порой это реальные люди, увле-
ченные, энтузиасты своего дела. Но иногда 
на этой ниве промышляют мошенники. У на-
стоящих гидов-индивидуалов обычно есть 
свой блог, где они выкладывают видео из 

поездок, там же люди оставляют отклики: 
как прошла поездка, понравилась или нет им 
экскурсия… Мошенники ничем подобным не 
заморачиваются, они делают ставку на охват 
аудитории и рассчитывают, что среди сотен 
людей, которым они разослали свою рекламу, 
найдется несколько доверчивых простаков. А 
далее все просто: как только клиент переве-
дет предоплату за тур, мнимый гид бесследно 
исчезает. Вернуть деньги будет весьма за-
труднительно. Поэтому, если вы не знакомы с 
гидом и не можете найти никакие его данные 
в Интернете, лучше не рискуйте — оформите 
тур на проверенном сервисе, тогда в случае 
какой-либо организационной накладки или 
обмана вы по крайней мере сможете рас-
считывать на поддержку профессионалов 
и вернете свои деньги. Все туроператоры 
должны состоять в федеральном реестре, 
иметь лицензию, даже если это индивидуа-
лы, которые организуют поездки по своему 
городу или области.

Поддельные карты для предопла-
ты. После введения западных санкций в 
отношении российских банков многие за-
рубежные туристические сервисы и отели 
перестали принимать к оплате отечествен-
ные банковские карты. На этом и сыграли 
мошенники: они воруют данные о заказах 
у настоящих отелей и выходят на связь с ту-
ристами, предлагая осуществить предоплату 
за бронь номера на некую карту, которую 
якобы зарубежный банк завел специально 
для туристов из России; а иногда предлагают 
оплатить бронь через «специальный» сервис. 
Эксперты по киберпреступлениям уверяют, 
что это стопроцентная ловушка. Вы потеряете 
деньги, а когда приедете в отель, окажется, 
что никакой предоплаты там не получали. В 
конце концов, если у вас нет карты, которую 
принимают зарубежные банки, можно рас-
считаться наличными на месте — это самый 
безопасный вариант.

«Секретные» скидки на авиабилеты. 
В сезон отпусков найти дешевые авиабилеты, 
а порой просто билеты в самый последний 
момент — дело непростое. Поэтому многие 
слепо доверяют старой как мир разводке про 
«секретные» сайты, где собираются уникаль-
ные предложения с дешевыми билетами от 
«сотрудников авиакомпании». 

Не верьте в эту чушь, призывают в ГУРБ, 
нет никаких агрегаторов дешевых авиаби-
летов, все это придумали мошенники. Они 
просят доверчивых граждан перевести им 
деньги на карту, нагнетают ажиотаж, как буд-
то билеты в любой момент могут уйти, но, 
как только жертва обмана сделает перевод, 
аферисты тут же исчезают. Но и это еще не 
вся беда! Доверчивый турист помимо потери 
денег сливает преступнику свои паспорт-
ные данные и другую конфиденциальную 
информацию. Покупайте билеты только на 
официальных сайтах авиакомпаний или через 
те сервисы, которые были вами и вашими 
близкими не раз ранее проверены и не вы-
зывают сомнения.

Евгения ВОКАЧ.

ЛОВУШКИ ДЛЯ ТУРИСТОВ: 
И НЕ УЛЕТИШЬ, И ДЕНЬГИ ПОТЕРЯЕШЬ
Правоохранители назвали пятерку самых гнусных 
мошеннических схем для предвкушающих 
прекрасный летний отдых

УНИЧТОЖИТЬ РАЗНУЮ НАПАСТЬ 
И САМИМ НЕ ПРОПАСТЬ
Опытная огородница поделилась чудо-рецептами, 
как без всякой химии защитить урожай от самых 
прожорливых паразитов

Трасса М-12 начала разрушаться в райо-
не Балашихи. Причина кроется в изме-
нении русла реки Вьюнки.

Об этом предупреждали еще 7 меся-
цев назад — жители городского округа в 
письме в «Автодор» просили принять меры. 
Тогда пообещали разобраться. Но, как видно 
сейчас, ничего сделано не было. Обочина 

продолжает осыпаться, груды песка ска-
тываются прямо в реку. Есть риск, что это 
приведет к частичному обрушению дороги 
и серьезной аварии.

Если не предпринимать никаких мер, 
переживают жители, то не останется ни реки, 
ни дороги.

Светлана РЕПИНА.

«НЕ БУДЕТ НИ РЕКИ, НИ ДОРОГИ»
Жители Балашихи уже почти год сигнализируют 
о крайне опасном разрушении трассы М-12

ПАРАЛИМПИЙЦЕВ УРОВНЯЛИ С ОЛИМПИЙЦАМИ
Мособлдума решила убрать любые ограничения 
в денежной поддержке героев спорта

БУЙВОЛИЦЕ ПРИШЛОСЬ 
СПАСАТЬ ЧЕЛЮСТЬ

Буйволицу из зоопарка в подмосков-
ных Вербилках спасли московские ве-
теринары. Тяжеловесная пациентка 
повредила челюсть при неизвестных 
обстоятельствах.

Как узнал «МК», сотрудники одного из 
частных зоопарков заметили, что буй-
волица по кличке Маша стала отказы-
ваться от еды. Специалисты осмотрели 
питомицу, обнаружили абсцесс, вызван-
ный повреждением в области верхней 
челюсти, и срочно вызвали ветерина-
ров. Айболиты выполнили необходимые 
процедуры по устранению абсцесса и 
дали сотрудникам зоопарка подробные 
рекомендации, как ухаживать за пито-
мицей дальше. 

Сейчас Маша идет на поправку, она 
чувствует себя намного лучше и скоро 
вернется к своим друзьям в зоопарк.

ХУДОЖНИКА УБИЛО 
КОВАНЫМ ЗАБОРОМ

Несколькими секциями кованого за-
бора придавило художника-сварщика в 
Сергиево-Посадском городском округе 
16 июня. От полученных травм мужчина 
скончался на месте.

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла около 20.00 в Хотькове. Не-
сколько друзей-художников, окончив-
ших около 30 лет назад Абрамцевский 
художественно-промышленный кол-
ледж имени В.М.Васнецова, трудились 
над своими произведениями искусства 
— коваными заборами. 49-летний свар-
щик при помощи пульта-манипулятора 
передвигал с места на место по одной 
150-килограммовой секции железного 
забора. 

Спустя несколько таких манипуляций во 
время передвижения одной из поднятых 
секций электрический грузоподъемный 
механизм заклинило. Опытный работ-
ник пытался предотвратить аварийную 
ситуацию, нажимая на кнопки пульта. 
Однако устройство перестало отвечать 
на сигналы. Неконтролируемый груз за-
дел углом прислоненные к стене другие 
кованые секции (их общий вес составил 
более 350 кг), которые в итоге упали на 
стоящего спиной к ним 44-летнего худож-
ника. Пострадавший не видел падающий 
в его сторону груз, так как в это время при-
варивал мелкие детали к своему забору. 
У бедняги была сдавлена грудная клетка. 
От полученных травм мужчина скончал-
ся на месте. Шокированные товарищи 
вместе приподняли упавшее ограждение 
и достали бездыханное тело приятеля. 
Вскоре на место ЧП приехали сотрудники 
полиции и «скорой помощи». У погибшего 
остались двое детей и супруга. 

Страшное 
явление вышло 

за грань 
безумия

МОСКОВИЯ
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РУКУ МАЛЬЧИКА ВЗЯЛИ 
В ПЛЕН ДЕТСКИЕ КАЧЕЛИ

Подмосковные травматологи спасли 
мальчику руку, которую насквозь прот-
кнули детские качели. Ребенок неудач-
но упал на площадке: металлический 
карабин от конструкции застрял в его 
конечности. 

Как узнал «МК», на днях в Московский 
областной центр охраны материнства 
и детства экстренно госпитализирова-
ли 10-летнего мальчика с рваной раной 
предплечья и инородным телом внутри 
руки. Несчастный случай произошел 
на детской площадке. Школьник упал с 
качелей, при падении железная деталь 
глубоко вошла в область сгиба левого 
локтевого сустава. Спасатели разбло-
кировали конечность, затем ребенка 
доставили в больницу. В приемном от-
делении МОЦОМД специалисты МЧС с 
помощью ножниц и циркулярной пилы 
окончательно освободили руку мальчи-
ка от карабина. После этого школьника 
перевели в отделение травматологии 
для операции. 

Врачи успешно прооперировали руку 
маленького пациента. Особое внимание 
уделялось сохранности нервных окон-
чаний, кровеносных сосудов и сухожи-
лий, расположенных в непосредствен-
ной близости от карабина. Специалисты 
извлекли все осколки, не задев важные 
структуры предплечья. Рану обработали 
антисептиками и наложили швы. 

Четыре дня спустя мальчика выписали, 
со временем он сможет пользоваться 
рукой в обычном режиме. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тяжелый «котелок» с 
картошкой в печке. 4. «Веер» султана в руках 
раба. 10. Один из пяти входов в многоквартир-
ный дом. 11. Бесхитростный рубаха-парень. 
13. Единица оценки за прокат фигуристки. 
14. Карибские воды, где промышляли пираты. 
15. Свежая партия одежды от кутюрье. 16. 
Куриная «лавочка» на небольшой высоте. 18. 
«Голгофа» для больного в кабинете зубного 
врача. 20. Зарплата, спрятанная «на черный 
день». 22. Ценный «совет» босса. 23. Общее 
именование для епископа и патриарха. 24. Бе-
седа журналиста с актером. 27. Обряд с назна-
чением даты свадьбы. 30. Книжка с лучшими 
стихами поэта. 32. Парикмахерский шедевр 
на голове неформала. 34. Нервная реакция 
на неожиданное увольнение. 35. Веселая 
тусовка после рабочего дня. 36. «Подпалина» 
на плече погорельца. 38. Группа равных по 
силе спортивных команд. 39. Двуногий «тягач» 
холодильника на пятый этаж. 40. Удаление 
банкноты из обращения. 41. Владимирская 
тюрьма в песне Михаила Круга. 42. Оформ-
ленное дизайнером «окно» бутика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, так и не ставшая 
родной. 2. Место за столом для закоренелого 
холостяка. 3. Строящееся здание в речи про-
раба. 5. Недостойная внимания безделица. 
6. Старые лыжи и дырявые ведра на черда-
ке. 7. Кусок прямой между двумя точками. 
8. «Процедура» для безнадежного зуба. 9. 
Короткая сарделька с жирком. 10. Материал 
одноразовой посуды. 12. Наваристый бульон 
охотника. 17. Член предложения в тандеме с 
подлежащим. 19. Спрей, спасающий грибника 
от комаров. 20. Бархат за спиной кланяющихся 
артистов. 21. Мистик в поисках философско-
го камня. 25. Толстокожий представитель 
сафари-пятерки. 26. Смешная заметка в ли-
тературном журнале. 27. Второе название 
папы римского. 28. Процесс, заставляющий 
чайник «возмущаться». 29. Кот, ставший чле-
ном дружной семьи. 31. Крупное соединение 
военных кораблей или самолетов. 33. Красная 
«кокарда» на буденовке. 34. Итальянская кол-
баса в пицце и салатах. 37. Пещера в дизайне 
графского парка. 38. Единица объема бака в 
летнем душе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дискант. 4. Свадьба. 10. Интрига. 11. Лампада. 13. Июнь. 14. Ясли. 
15. Хозяйство. 16. Книжка. 18. Строка. 20. Рандеву. 22. Здоровяк. 23. Аномалия. 24. 
Брокколи. 27. Банкетка. 30. Избыток. 32. Кальян. 34. Сафари. 35. Интеллект. 36. Панк. 
38. Доза. 39. Горелки. 40. Ошейник. 41. Сарафан. 42. Армянин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дубинка. 2. Конь. 3. Неряха. 5. Вопрос. 6. Дядя. 7. Адмирал. 8. Памят-
ник. 9. Сластена. 10. Индивид. 12. Ассорти. 17. Коррекция. 19. Табакерка. 20. Равиоли. 21. 
Угодник. 25. Рислинг. 26. Избиение. 27. Батальон. 28. Кабачок. 29. Скепсис. 31. Витамин. 
33. Нищета. 34. Стайер. 37. Коса. 38. Дитя.

ПО 24 ИЮНЯ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
Академический, ул. Гримау, д. 9, к. 1, напротив 
к/т «Улан-Батор» на автостоянке, м. «Академическая»
20 июня с 8.30 до 19.00
Измайлово, ул. Первомайская, д. 77 — д. 81, 
м. «Первомайская»
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
21 июня с 8.30 до 18.00
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Выхино–Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка ВТБ, м. «Рязанский проспект»

22 июня с 8.30 до 18.00
Сокольники, Сокольническая площадь, д. 9, на парков-
ке со стороны ул. 4-й Полевой переулок, м. «Сокольники»
Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у магазина «Перекресток»
Донской, ул. Шаболовка, д. 37, м. «Шаболовская»
23 июня с 8.30 до 19.00
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у магазина «Супер Лента», м. «Щелковская»
Проспект Вернадского, пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, 
на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у магазина «Пятерочка», м. «Чертановская»
24 июня с 8.30 до 19.00
Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27, 
у магазина EUROSPAR, м. «Бабушкинская»
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат о среднем общем 
образовании, выданный 24.06.2017г. 
МОУ лицей г. Фрязино МО на имя 
Карасёва Виктора Дмитриевича, 
в связи с утерей считать 
недействительным.

Фея, Принцесса,
Верная Зина!

С ПОБЕДОЙ с Толечкой
ВДВОЁМ! Благ! 
ИМЕНИНЫ! 

КРАСОЙ светить ВЕК!

С Толечкой ВЕК Здравия!
С Днём феи!

С Днём друзей! 
Принц Толя муж, друзья

20252025

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

В России закончился основной пери-
од сдачи ЕГЭ. Выпускники получают 
первые результаты. Те, кто завалил 
экзамены или сдал на низкие баллы, 
часто не справляются со стрессом, 
испытывают тревогу и стыд.
Мы поговорили с выпускниками, ко-
торые в разные годы не справились с 
итоговыми экзаменами или недобра-
ли нужное количество баллов.
Есть ли жизнь после неудачного ЭГЭ — 
в материале «МК».

Семь лет назад москвич Владислав соз-
дал в соцсети паблик для тех, кто плохо сдал 
ЕГЭ и никуда не поступил. Каждый год сотни 
выпускников выкладывали на страничке ре-
зультаты экзаменов. Делились историями 
провала.

Администратор сообщества трижды 
неудачно сдавал математику, но считает, что 
ничего не потерял. 

— ЕГЭ я сдавал в 2018 году. К экзаменам 
не готовился, учиться дальше не было ни ма-
лейшего желания, — начал Владислав. — В 
результате плохо сдал математику, получил 
27 баллов — порог прошел, но с такими бал-
лами никуда не поступил. Создал паблик, 
чтобы поиронизировать над собой. Выклады-
вал мемы, где обыгрывал число 27. Для меня 
стало полной неожиданностью, что многие 
подписчики тоже шутили над своими низки-
ми результатами. Сначала было классикой 
прикалываться про клуб «27», благо людей с 
таким результатом оказалось предостаточно. 
А дальше народ начал присылать скриншоты 
своих результатов, не обязательно низких, но 
иногда смешных на контрасте, например 44, 
55, 66 баллов по разным экзаменам. 

— Выпускниками не было стыдно за 
низкие результаты? 

— Люди не стыдились результатов. Я тем 
более! Потому что не уделял подготовке ни 
секунды. Математику с 7–8-го класса не учил 
и не пытался, хотя сдавал и базу, и профиль. 
По базе, кстати, получил 4 балла из 5. А вот 
профильная «порадовала» — минимальный 
проходной балл! 

— Пересдавали математику на сле-
дующий год?

— На следующий год пересдавал. Гото-
вился слабо, брал одно занятие с репетито-
ром. И снова 27. Потом была еще попытка. 
Но, увы, снова 27. 

— Много людей пересдают экзамен 
или предпочитают забыть о высшем 
образовании?

— Когда я пересдавал, рядом не видел 
толп сдающих. 

— Все ваши планы оказались 
порушены?

— В то время я не был уверен в себе, пла-
нов на будущее не строил. Даже не пытаться 
куда-то поступить, не искал интересующие 
направления, не выбирал вузы. В итоге от-
казываться от мысли о высшем образования 
не пришлось — ее и не было.

— Я читала ваши посты, они хорошо 
написаны. Судя по всему, вы гуманитарий. 
Возможно, у вас и не было шансов сдать 
математику.

— Не соглашусь! С раннего детства я 
считал себя технарем. Я быстро схватываю 
вопросы, которые касаются логики и фактов, 
со счетом чисел у меня все хорошо. С финан-
совой грамотностью проблем нет. Думаю, что 
формулировки про «склад ума» устарели. И тут 
есть важное «но» — многие загоняют себя в 
эти рамки и забивают на любые попытки из-
менить вектор направления. Если отказаться 
от понятий, что человек — «гуманитарий» или 
«технарь», при желании возможно все.

— Помните самые яркие истории, ко-
торыми делились ваши подписчики? 

— Одна девушка в красках расписала 
свою жизнь, не забывая о роли экзаменов на 
каждом ее этапе. Там и про смену работы, и 
про попытки повторного получения образо-
вания, и про успехи в этом направлении, и 
про знакомства с переездами. Общий посыл 
такой: ЕГЭ — не конец жизни. Разумеется, ис-
ключение составляют молодые люди, которым 
не хочется идти в армию. Но у меня с этим про-
блем не возникло из-за серьезного диагноза, 
который мне поставили в 17 лет.

— Тем не менее кого-то приходилось 
успокаивать из-за провального ЕГЭ?

— Лично я всегда относился к плохим 
результатам как к приколу. Поэтому никаких се-
ансов психотерапии не было. Я не чувствовал 
абсолютно ничего. Обрадовался 80 баллам по 
русскому и 90 баллам по английскому. Но не-
которые переживали. Особенно обидно было 
тем, кто мечтал поступить в конкретное место, 

но перенервничал и сдал пустой бланк или 
что-то подобное. Такие истории не редкость, 
к сожалению. Вообще, ЕГЭ — не показатель 
интеллекта и кругозора. Те, кто завалил экза-
мен, часто оказывались приятными, любозна-
тельными, интересными людьми и нередко 
еще и успешными.

— Какой экзамен чаще всего 
заваливали?

— Думаю, в основном математику. Но 
как по мне, многие заваливали русский язык. 
Считаю, несерьезно набирать 50–60 баллов 
за такой простой экзамен, а потом в обычной 
жизни игнорировать правила написания и 
оправдываться: мы же не на экзамене, чё мне 
эта грамматика.

— Как вам кажется, за 7 лет экзамены 
стали сложнее?

— Точно знаю, что информатика стала 
проще. После школы я писал ее на листочке, а 
в 2021 году — уже на компьютере. Там и среда 
отладки для кода есть, из-за которого можно 
найти какие-то ошибки с подсказок компиля-
тора/интерпретатора, и часть задач решается 
с помощью формул Excel. Информатику я тоже 
пересдавал. Кстати, вполне успешно для че-
ловека, который не умеет программировать.

— Есть советы, как взять себя в руки 
после неудачи?

— Их всего два: не сравнивать себя с дру-
гими и подумать о колледже даже после 11-го 
класса. Тем более там тоже дают отсрочку от 
армии. Для девочек еще проще: так называе-
мый «академотпуск» поможет переосмыслить 
необходимость поступления в вуз в принципе. 
Либо взять время на подготовку и пересдать. 
Для экстремалов есть вариант готовиться 
каждый год к одному экзамену, чтобы точно 
сдать его на 100 баллов, тогда есть шанс че-
рез пару лет со всеми «сотками» поступить в 
приличный вуз.

— Как сложилась ваша жизнь?
— Моя жизнь сложилась лучше, чем я 

мог себе представить! Почти три года рабо-
таю в сфере IT, прошел путь от специалиста 
технической поддержки до Junior DevOps. В 
прошлом году переехал от родителей. И я не 
планирую останавливаться в развитии. А вот 
мысли о высшем образовании меня до сих 
пор не посещают. 

«Плохие результаты 
не испортят жизнь»

Егор сдавал ЕГЭ в 2018 году. На матема-
тике набрал 33 балла. Так себе результат, но 
не совсем провальный.

— Порог по математике я прошел. По 
остальным предметам получил хорошие 
баллы, по русскому и обществознанию было 
80 плюс. Что касается математики, никакой 
трагедии я не видел. С самого начала понимал, 
что сдам плохо. К ЕГЭ почти не готовился. 
Разве что перед каждым экзаменом посидел 
неделю-полторы и контрольные материалы за 
день до экзамена просмотрел. В итоге посту-
пил в питерский частный вуз с государственной 

аккредитацией, на экономический факультет, 
платное отделение. Особо вариантов у меня 
не было, выбрал что подешевле.

В 2022 году молодой человек окончил 
бакалавриат со средними результатами. При-
знается, что на 3–4-м курсе почти не посещал 
университет.

— Потом ради интереса подал документы 
в ВШЭ на магистра. Сходил на вступительные 
и прошел на бесплатное отделение. Сильно 
повезло. Узнал об этом за пару дней до первого 
занятия. Не сразу увидел сообщение на по-
чте. Отучился спокойно, хотя особо занятия 
не посещал. Но сессию закрывал вовремя и 
выпустился. Потом опять ради интереса от-
правился в аспирантуру. Пока разговариваю 
с вами, жду очередь на сдачу сессии. Помимо 
учебы работаю в налоговой. С самого нача-
ла понимал, что слабые результаты по ЕГЭ 
не испортят ничего в жизни. Мне кажется, 
единственное, на что влияет ЕГЭ, — придется 
заплатить за первый год обучения или посту-
пить на бюджет. Но если человек способный, 
дальше можно спокойно выйти на бесплатное 
обучение.

«Может, оно и не нужно?»

В паблике, где подписчики делились беда-
ми по поводу заваленных итоговых экзаменов, 
есть показательная история одной девушки. 
С разрешения администратора контента мы 
публикуем этот рассказ в сокращении.

«Я сдавала ЕГЭ в 2020 году. Сама я из 
небольшого провинциального города. Сда-
вала русский, математику и обществознание. 
Мечтала поступить в столицу. В сумме вышло 
около 150 баллов. Мечты о Москве разбились 
вдребезги. Да и о высшем образовании при-
шлось забыть.

Я пережила сложное время, наполненное 
слезами, ссорами с родителями и непонима-
нием, что делать дальше. 

Устроилась кассиром, потом офици-
анткой, параллельно готовилась к ЕГЭ. Была 
твердо настроена пересдать экзамены в 2021 
году. 

Однажды в соцсети наткнулась на пост: в 
подмосковный отель искали детских анима-
торов. Предоставляли жилье, еду и зарплату 

30 тысяч рублей. Я откликнулась. Меня взяли 
сразу, потому что в пансионате нуждались 
в сотрудниках: на носу были новогодние 
праздники.

Работа аниматором стала одним из са-
мых светлых пятен в моей жизни. Со мной 
в команде собрались люди от 20 до 30 лет. 
Десять дней новогодних каникул мы почти не 
спали, проводили мероприятия, катались на 
коньках и водили хороводы у костра. 

Удивительно, что в подмосковных отелях 
часто отдыхают писатели, художники и актеры, 
которых я видела по телевизору. Это вызывало 
странные чувства. Потому что в моем малень-
ком городке все известные люди умерли еще 
в прошлом веке. 

Но вместе с этим работа была выматываю-
щей, так как приходилось постоянно общаться 
с людьми. К маю я сдулась. Уволилась.

К тому моменту я накопила 150 тысяч ру-
блей плюс проценты, так как хранила деньги 
на накопительном счете. Взяла билеты домой 
и вернулась. Оставшееся время провела в 
подготовке к экзаменам. 

В июне сдала. Получила результаты — 
170 баллов в сумме. Это был мой очередной 
провал. Помню, как стыдно было сообщать 
родителям, что я опять не справилась. 

Я ходила по одному и тому же кругу: снова 
ссоры с родителями, слезы, поиск работы. В 
итоге укатила в лагерь в Краснодаре, устрои-
лась вожатой. 

Это было веселое времяпрепровождение, 
за которое еще и платили. Вместе со мной 
работали студенты из крутых московских ву-
зов. Почему-то после общения с ними стано-
вилось неловко. Или я себя накручивала, или 
они правда относились ко мне высокомерно, 
когда узнавали, что я нигде не учусь. Это било 
по самолюбию. 

Когда смены закончились, я поселилась 
в хостеле Краснодара. Домой возвращаться 
не хотела. Но зато у меня были деньги, чтобы 
начать маленькое путешествие. 

Итак, за сентябрь-октябрь я совершила 
прыжок с парашютом, покаталась на яхте, ав-
тостопом добралась до Питера, где посетила 
кучу выставок и познакомилась с двумя кру-
тыми ребятами, которые тоже фигово сдали 
ЕГЭ. Один из них взял кредит на образование, 
днем учился, по вечерам работал курьером, по 
ночам крутил пластинки в клубе. Когда спал — 
не ясно. Вторая девочка поступила в колледж, 
подрабатывала и снимала квартиру. Затем 
поступила-таки в вуз, продолжая работать. 
У нее было три работы. Когда спала, тоже не 
очень понятно. 

Позже я поехала в Карелию, посмотре-
ла там на водопады и вернулась в Москву. 
Со знакомой сняла квартиру в Подмосковье. 
Параллельно устроилась официанткой в Мо-
скве. Затем работала администратором на 
ресепшене в фитнес-клубе. Но зарабатывала 
меньше, чем тратила. Пришлось занимать 
деньги, пока не нашла работу помощником 
начальника столовой с зарплатой в 70 тысяч. 
Стала более экономной. В общем, теперь вкла-
дываю деньги в свое развитие: взяла курс по 
английскому языку и ухватила курс со скидкой 
по веб-дизайну. 

В 2022 году я еще раз записалась на сдачу 
ЕГЭ. Взяла отпуск, полетела в родной город. 
Пришла на русский язык. И во время экзамена 
задумалась: вот пойду я в вуз на экономиста, и 
что дальше? Придется уволиться с работы, не 
смогу оплачивать курсы, буду жить в общаге. 
Точно я этого хочу? Наверное, нет. И я ушла. 
Вот так просто. Нафиг оно мне надо? Может, я 
и экономистом быть вовсе не хочу? В общем, 
пока решила, что повременю с этим. Если 
очень буду нуждаться в «вышке», то пойду на 
вечерку. А пока мне это совершенно не нужно. 
Может, кстати, и вам не нужно?»

Ирина БОБРОВА.

ЖИЗНЬ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
 Бывшие выпускники рассказали, есть ли жизнь 
после плохих отметок по единому госэкзамену

В резервные дни будут сдавать ЕГЭ 94 
тысячи выпускников — это говорит стати-
стика. А многие родители экзаменуемых 
говорят, что их отпрыски «замахали ку-
лаками уже после драки» — вдруг стали 
задавать вопросы, из которых выясня-
ется, что до этого они мало что знали о 
госэкзамене, который сдают. Но желание 
пересдать для улучшения результата в 
любом случае лучше, чем посттравма-
тические панические атаки. Такое, по 
словам мам и пап, тоже не редкость. 

Главный блок «странных вопросов»: что 
делать, если результаты плохие. Некоторые 
дети, если верить их родителям, просто уходят 
в себя, считая, что они не способны учиться 
— ведь одноклассники сдали лучше, а зани-
мались вроде одинаково. При этом многие 
даже не знают (или не хотят знать), что один 
из предметов можно пересдать для улучшения 
общего балла. Хотя с прошлого года каждый 
выпускник имеет право пересдать один из 
«госов», который сдавал в основной период, 
как среди обязательных предметов, так и по 
выбору. В этом году пересдача русского языка, 
литературы, информатики, физики, химии и 
иностранных языков в письменной форме 3 

июля. А на следующий день — 4 июля — можно 
пересдать математику, историю, биологию, 
географию, обществознание и устную часть 
иностранного. Но важно помнить, что учиты-
ваться будет последний результат. 

— В прошлом году были случаи, когда 
выпускники-перфекционисты шли на пере-
сдачу ради повышения балла, а в итоге сда-
вали хуже, чем в первый раз, — напоминает 
Светлана Викторовна, столичный репетитор 
по английскому языку. 

Есть и вопросы по поводу места пере-
сдачи: если, скажем, выпускник уже отбыл для 
личного собеседования в вуз в другой город 
или по семейным обстоятельствам должен 
находиться вне родного населенного пункта, 
может ли он сдать ЕГЭ там? 

— Моя дочь в таком жутком состоянии из-
за результатов ЕГЭ, что я просто испугалась за 
нее! — признается мама из Новой Москвы. — 
Поэтому срочно купила путевку и сразу после 
выпускного увожу ее в Сочи проветриться, ей 
это сейчас просто жизненно необходимо. Но 
параллельно убеждаю, что это не конец жизни, 
заваленный предмет можно пересдать. Про-
блема в том, что 3 и 4 июля, когда пересдают 
иностранный, результаты по которому мою 
Дашку так расстроили, мы будем еще там. 

На это эксперты отвечают, что в пределах 
страны можно пересдать госэкзамен удаленно 
от места учебы, но для этого нужно написать 
заявление в ГЭК (государственную экзамена-
ционную комиссию) с указанием желаемого 
места сдачи не позднее, чем за 2 недели до ре-
зервного дня. То есть в нашем случае крайний 
день для подачи такой бумаги — 19 июня. 

— Перенести место можно, а вот дату 
резервного дня — нет, — уточняет Марина, 
питерская родительница, отдежурившая 
весь основной период сдачи на пункте сдачи. 

— Скажу по секрету, что ГЭК может и отка-
зать. Поэтому лучше запаситесь справкой о 
состоянии здоровья дочери, нуждающейся в 
срочном санаторном лечении. 

Медики, кстати, никакого цинизма в прось-
бе о таких справках не находят: 

— После ЕГЭ к нам приводят подростков в 
таком состоянии, что любую справку выдашь, 
лишь бы он не натворил глупостей, — на усло-
виях анонимности делится терапевт одной из 
столичных поликлиник на юго-западе Москвы. 
— У ребят настоящий посттравматический 
синдром. Но не на таблетки же их сажать в 
таком юном возрасте! Мы сами рекомендуем 
родителям сменить детям обстановку хотя 
бы на недельку. Побеседовать по душам без 
спешки, убедить, что баллы по ЕГЭ — это 
оценка не личности и способностей, а всего 
лишь знаний. Обещаем поддержать справкой 
на случай пересдачи «из санатория» и даем 
с собой памятку о самопомощи в случае па-
нической атаки. Если хотите мое мнение, я 
считаю, что родители сами доводят детей 
до такого состояния своими завышенными 
требованиями. Мне 63, я дважды бабушка 
школьников, один из которых сдавал ЕГЭ в 
этом году. В день экзаменов я старалась до-
звониться ему вперед матери, чтобы сказать: 
сдал — и слава богу! 

Среди вопросов, заданных постфактум и 
ошарашивших как родителей, так и педагогов, 
есть такие: «А можно вместо английского пере-
сдать корейский?» или «А какой балл считает-
ся проходным?» На это эксперты отсылают к 
перечню языков, подлежащих «ЕГЭированию», 
а также к сайту Минпросвещения, где все рас-
писано, и к сайтам интересующих выпускника 
вузов, где обычно указывается минимальный 
проходной балл как на бюджет, так и на плат-
ное обучение. 

А вот паническая атака — не ЕГЭ, «пере-
сдать» ее, если она уже навредила здоровью, не 
получится. Ее главный симптом — внезапность. 
Это неожиданный прилив парализующего ужа-
са без видимой внешней причины, сопрово-
ждающийся головокружением, учащенным 
сердцебиением, затрудненным дыханием, а 
иногда и холодной испариной и помутнением 
в глазах и голове. Паническая атака может 
быть следствием проблем с организмом в 
целом, поэтому если она вдруг «дебютиро-
вала» на фоне ЕГЭ, лучше показать подростка 
доктору. 

— Но даже если такого еще не было, но 
ваш отэкзаменовавшийся в тревожном или 
упадническом состоянии, лучше заранее об-
судить с ним самопомощь, — говорит невро-
патолог Илья Конев. — А еще лучше послать 
на телефон памятку. 

Приводим памятку самопомощи при па-
нической атаке, которой необходимо научить 
вашего экзаменуемого. По возможности при-
сесть или прислониться и начать медленное 
и глубокое дыхание. Вдох делать умеренно 
глубокий, размеренный, на 2 счета, а выдох 
— медленный, на 3–4 счета. Повторять про 
себя позитивные фразы. Например: «То, что 
со мной происходит, не опасно для жизни. Я 
не умру. Со мной все будет хорошо. Это про-
сто паника». Найти реальные подтверждения 
отсутствия угрозы для жизни. Например, если 
кажется, что задыхаешься, прислушаться к 
дыханию: после глубокого вдоха становится 
легче, дыхание выравнивается. Постоянно 
возвращать себя в реальность: к примеру, на-
звать три цвета, которые видишь, и три звука, 
которые слышишь. Желательно вступить с 
кем-нибудь в разговор на отвлеченные темы. 
И главное: если такое случилось с вами, не 
надо думать, что вы «псих», как это случается 
со многими подростками. По уверению врачей, 
постегэшный синдром — нормальная реакция 
психики на пережитый стресс. А результаты 
ЕГЭ поправить куда легче, чем вред здоровью, 
который способна причинить ему расшатанная 
нервная система. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПОСТЭКЗАМЕНАЦИОННЫЙ СИНДРОМ
Что сейчас переживают выпускники: от запоздалых 
вопросов до «беспричинных» панических атак

ПОСЛЕ ПРОВАЛА ЕГЭ
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В теплый и солнечный июньский день бо-
дрый и улыбчивый, в отличном расположении 
духа, Владимир Семенович Мышкин встретил 
редакционную группу «МК» у ворот загород-
ного участка. Радушный хозяин показал свои 
владения и провел внутрь дома, где на первом, 
втором и третьем, чердачном, этажах акку-
ратно расположились памятные и уникальные 
реликвии великого спортсмена: фотографии, 
грамоты, кубки, чемпионские перстни. Сразу 
бросилось в глаза, что не хватает двух главных 
атрибутов — завоеванных медалей и вратар-
ской формы, в которой он играл на междуна-
родных соревнованиях. «Награды хранятся 
в моей московской квартире, пока не вижу 
смысла перевозить их сюда. Форма, в которой я 
играл за команду ветеранов «Легенды России», 
хранится в Музее славы хоккейного «Динамо». 
А старую, еще советских времен, мы тогда 
сдавали — в ней затем молодежь доигрывала», 
— ответил на первый вопрос юбиляр.

«Динамо - это сердце»

— Владимир Семенович, вы в прекрас-
ной физической форме. Как проходит ваш 
обычный день?

— По-разному бывает. Потому что не каж-
дый день я занят на каких-то мероприятиях. 
А так обычно провожу время здесь, в своем 
подмосковном доме. Подъем в шесть утра, 
потом иду в бассейн с 7 до 8 часов. Целый 
академический час плаваю, после чего минут 
15–20 делаю небольшую растяжку. Разные 
упражнения: подтягивание, растягивание, при-
седания, чтобы держать себя в форме. Затем 
возвращаюсь домой. В девять встают жена, Та-
тьяна, и Степашка, моя собака. Вместе завтра-
каем. Если есть какие-то мероприятия — еду 
в Москву. Обычно они всегда где-то до обеда 
проходят. По Ночной лиге, команде «Легенды 
России» или по обществу «Динамо».

— Сколько времени тратите на Ночную 
лигу и чем вы там занимаетесь?

— Дел много, особенно осенью и 
весной. Осенью открытие региональных 
чемпионатов.

Ну и а весной уже завершение соревно-
ваний в различных уголках России.

— Совсем недавно вы были на награж-
дении Молодежной хоккейной лиги. А еще 
вам, наверное, приходится участвовать в  
жизни хоккейной динамовской семьи?

— На вечерах, посвященных детской шко-
ле, обязательно присутствую. Хожу на матчи 
вместе с другими ветеранами московского 
«Динамо», поддерживаю команду. «Динамо» — 
это сердце. Хоккей — это все остальное.

— А время на семью и дом остается?
— То, что остается от хоккея, я уделяю се-

мье, а то, что остается от семьи, уделяю хоккею 
(улыбается). Конечно, времени на родных и 
близких не всегда хватает. Вспоминая совет-
ское время, сколько тогда семье времени мы 
уделяли? Сейчас практически то же самое. Но 
я не ропщу, потому что за счет этого мы и до-
стигли высот в спорте. Кто не жертвовал этим, 
так и остался где-то на обочине. Я никого не 
осуждаю, у каждого своя судьба.

Всегда хотел быть вратарем

— Владимир Семенович, ваша игровая 
карьера начиналась в небольшом городе 
Кирово-Чепецке в Кировской области, ко-
торый помимо вас дал хоккейному миру 
еще нескольких известных игроков...

— Из нашего города вышло три олимпий-
ских чемпиона: Александр Мальцев, Андрей 
Трефилов и ваш покорный слуга. А в хоккей я 
пришел через улицу. В нашем дворе стояла 
обычная «коробка». И мы, мальчишки 7–9 лет, 
собирались там после школы. Сами их чисти-
ли и заливали. Естественно, под присмотром 
старших. Вот так все и начиналось. И даже не 
на коньках, а в валенках. Учебники старые в них 
засунешь, и это как бы щитки у тебя на ногах. 
А в руках, как вы думаете, что было?

— Деревянная клюшка?
— Какая клюшка? Где ее взять? В руках 

какая-то старая шапка! Держишь ее, ловишь 
шайбу. А потом появилась «Золотая шайба» 
(Всесоюзный хоккейный турнир среди детских 
команд. — Ред.). В нашем городе ее орга-
низовал бывший игрок команды «Олимпия» 
Александр Кулябин. Он прошелся по город-
ским дворам и собрал мальчишек, которые 
хотели стать хоккеистами. Создали команду, 
стали играть на первенство города, затем 
области. Вышли в региональный финал. И, 
наконец, в 1970 году попали на Всесоюзный 
финал «Золотой шайбы», который проходил у 
нас, в Кирово-Чепецке. И мы 
выиграли первое место, а на-
граждал нас лично Анатолий 
Владимирович Тарасов.

— Правда ли, что стать 
вратарем вам помог Алек-
сандр Мальцев, который 
вместо своего младшего 
брата поставил в ворота 
вас?

— Э то красивая 
легенда.

— А как было на самом 
деле?

— А дело было так. Наша 
команда «Золотой шайбы» 
была собрана из ребят 1954–
1955 годов рождения. Я — 
55-го года. Младший брат 
Мальцева, Сергей, был на 
год меня старше и основным 
вратарем. Я был в запасе. Александр Николае-
вич тогда судил зональные соревнования на 

область. Не только он это делал, но и другие 
игроки «Олимпии» тоже. Раньше ведь института 
судей не было в нашей стране, всего два-три 
человека на всю область. Короче, Мальцев-
старший матч судил, а Сергей играл в воротах. 
И вот он в середине матча пропустил очень 
курьезный гол. Бросок из чужой зоны, и он по 
льду ловушкой мимо шайбы, и гол. Это очень 
сильно огорчило Александра Николаевича, и 
он сказал брату: «Иди из ворот, сдай форму. 
Будешь играть нападающим». Вместо него вы-
шел я. Серега потом стал неплохим форвардом, 
а я дальше пошел по вратарской стезе.

— Вы сразу решили стать вратарем?
— Я не решил, я хотел. Сразу понял, что 

буду только вратарем. С самого начала я ни 
разу не играл в поле: ни защитником, ни напа-
дающим, ни разу с клюшкой по льду не бегал. 
Только в воротах. А вот почему мне хотелось 
быть вратарем, и только вратарем, этого я не 
знаю. Может быть, это какая-то моя внутренняя 
философия, призвание.

— А вас не пугало, что тогда не было 
хорошей формы и вы практически «голым 
телом» бросались под шайбы... 

— Не пугало! Кто испугался, тот сейчас в 
другом месте.

— Когда вы в первый раз получили нор-
мальную вратарскую форму?

— После победы в «Золотой шайбе», при-
близительно в это время что-то похожее на 
вратарскую форму у меня и появилось, в 1970 
году. Кстати, после этого меня в 15 лет Виталий 
Георгиевич Ерфилов и стал привлекать к трени-
ровкам взрослой команды «Олимпия». Вот там 
мне уже более-менее нормальную форму и вы-
дали. Конечно, она не идет ни в какое сравнение 
с той, в которой играют сейчас современные 
вратари. Но тогда получить даже такую было 
для меня настоящим счастьем. У нас в городе 
был сапожный цех, и в нем чинилась вся хок-
кейная форма. Это только для команды масте-
ров выделялись какие-то фонды и закупалась 
новенькая, а всем остальным — молодежной, 
юношеской и детским командам приходилось 
чинить уже старую амуницию. У нас, кстати, 
было еще и первенство завода: цеха играли на 
цеха. Приходило по пять-шесть тысяч человек 
на стадион смотреть. Такие ледовые битвы 
устраивали, вы бы знали! Холод, пар изо рта, 
да разве наших людей этим напугать!

Ерфилов — учитель, 
Тузик — второй отец

— Когда вы уже стали 
игроком основной команды 
«Олимпии», какое место в ва-
шей судьбе сыграл Виталий 
Ерфилов?

— Он сыграл огромную 
роль, взял меня во взрослую 
команду. После победы в «Золо-
той шайбе» я поехал с основой 
«Олимпии» на заключительный 
турнир в Глазове. Глазов был 
главный наш соперник по от-
расли промышленности. У нас 
всегда были с ними такие се-
рьезные терки, потому что там 
такой же профильный химиче-

ский завод, как и у нас. Причем 
оба наших города стоят на одной реке, на Чеп-
це. На том турнире я на лед так и не выходил, 

только сидел в запасе, но уже в 16 лет я был 
в команде мастеров. Весь 10-й класс везде 
ездил со взрослой командой.

— И как же вам удалось получить атте-
стат об окончании средней школы?

— Нормально учился. На «четверки» и «пя-
терки». До 8-го класса был круглым отличником. 
А среднюю школу окончил на «четверки». Да и 
то они почти все были в силу того, что много 
уроков пропустил. На «пять» у меня только гео-
графия. Любимый предмет и любимый учитель, 
Зинаида Алексеевна Субботина, заслуженный 
и единственный народный учитель в Кировской 
области. Ей в прошлом году исполнилось бы 100 
лет. В честь этого юбилея в школе, где я учился, 
сделали ее именной кабинет географии. В 
2024 году именно там я и получил звание по-
четного гражданина Кирово-Чепецка. Теперь 
я не только почетный ученик этой школы, но и 
почетный гражданин родного города.

— Расскажите, чему вас научил Ер-
филов, который считался великолепным 
специалистом по вратарям?

— Всю вратарскую технику дал мне именно 
Ерфилов. Он приехал работать в Кирово-Чепецк 
в 1969 году, как раз после ЦСКА, где передал 
в основную армейскую команду Владисла-
ва Третьяка. В принципе, все, что я умел к 20 
годам, — это его вратарская школа. Конечно, 
вызывает огромное удивление, что человек, 
никогда не игравший в воротах и вообще рано 
закончивший с большим хоккеем из-за се-
рьезной травмы, воспитал такое количество 
выдающихся хоккейных мастеров. Виталий 
Георгиевич поиграл только за московский ин-
ститут, да за команду «Буревестник» в классе Б. 
Потом он пошел в школу ЦСКА, и у него вышли 
такие знаменитые ученики: Харламов, Лутчен-
ко, Третьяк, другие.

— Как развивалась дальше ваша 
карьера? 

— В команде мастеров «Олимпии» я был 
на полной ставке уже в десятом классе. У меня 
была зарплата и трудовая книжка. Ну а потом 
мы с Ерфиловым вместе в московские «Крылья 
Советов» поехали. Я занимался в молодежной с 
Игорем Тузиком. Он для меня как отец родной, 
который не только в хоккейных делах помогал, 
но еще и в житейских. Учил уму-разуму, хотя 
ему самому в 1972 году было всего 29 лет. Я с 
ним в дальнейшем так по жизни и шел. Если 
Виталий Георгиевич для меня — учитель, то 
Игорь Николаевич — второй отец.

— В юниорскую сборную СССР вы по-
пали из Кирово-Чепецка или уже из сто-
личного клуба?

— Из «Олимпии». В 16 лет я получил при-
глашение на турнир газеты «Советский спорт» 
в юниорскую сборную Советского Союза 1953 
года рождения, на 2 года меня старше. Тогда мы 
играли в «Лужниках» с командами из высшей 
лиги, какие-то гости приезжали из Европы. 
Первым тренером у нас был Борис Майоров. 
Осенью меня взяли на игры со сборной Чехос-
ловакии в Киеве и Риге. Потом была поездка в 
Финляндию и Швецию на товарищеские матчи. 
Дебютный юниорский чемпионат мира про-
ходил в Швеции в 1972 году, мы второе место 
заняли. Основным вратарем был Виктор До-
рощенко, а вот на следующий год, в 73-м, мы 
взяли реванш, и я уже был первым номером.

— Насколько сложно простому па-
реньку из Кирово-Чепецка было пробить-
ся наверх, каким качествами надо было 
обладать?

— Прежде всего, целеустремленность. 
Плюс талант и все остальное. У нас был пример 
перед глазами — Александр Мальцев. Вот он 
здесь был, рядом, в «Олимпии», играл вместе 
с нами, а смотришь, он в Стокгольме забивает 
голы на чемпионате мира. Он показал путь. 
Дал нам, пацанам, стимул: хотите чего-то до-
биться — добивайтесь. Работайте, работайте 
и еще раз работайте.

«Мои университеты»

— Основным вратарем во взрослой 
команде вы стали только в Саратове, куда 
из «Крыльев Советов» Борис Кулагин от-
правил вас набираться игровой практики 
и жизненного опыта?

— Все два сезона 1973–1975 годов я тре-
нировался вместе с основной командой, но 
играл за молодежку. В 1974-м «Крылья» ста-
ли чемпионами страны. На следующий год 
была борьба за чемпионство между ЦСКА и 
«Крыльями». Мы заняли второе место. Борис 
Павлович посчитал, что Сидельникову нужен 
более конкурентный уровень, и он взял из Са-
ратова Александра Куликова. А мне сказал: «Ты 
молодой, тебе надо играть. Посылаем тебя на 
берега нашей великой реки Волги. Захочешь 
жить — выплывешь, не захочешь — утонешь». 
Вот и вся психология. Этот город на Волге мне 
помог пройти, как у Горького в «Моих универ-
ситетах», школу жизни.

Через два сезона Игорь Тузик принял 
«Крылья Советов» после Кулагина, и команда 
омолодилась. Он и вернул меня в Москву. Но не 
гарантировал место основного вратаря, говоря: 
«Я тебя возвращаю, но ты будешь бороться с 
тремя другими конкурентами на равных: Си-
дельниковым, Куликовым и Тришкиным».

После летних сборов Куликов закончил 
из-за травмы. По тренерскому решению ушел 
из команды Тришкин. А потом плавно-плавно 
я потеснил Сидельникова, и мы заняли третье 
место в 1978 году. Ну а в следующем сезоне 
уже как раз за счет того, что бронзовые медали 
взяли, Виктор Васильевич Тихонов пригласил 
меня в главную сборную страны.

В сентябре 1978 года состоялся мой дебют 
за сборную СССР в турнире «Руде Право» в 
Пардубице. Выиграли 5:4. Сезон пошел по 
нарастающей. В декабре проходил приз «Из-
вестий», и Тихонов решил проверить кого-то 
другого, а меня направили во вторую сборную, 
которую тренировали Тузик и Кулагин. Мы игра-
ли с канадскими профессионалами из ВХА, 
конкурирующей тогда с НХЛ организацией. Там 
и молодой Гретцки выходил против нас, и Горди 
Хоу против меня играл. А потом мы вернулись 
домой. И через пять дней я поехал с «Крыльями» 
играть в Америку уже с командами НХЛ.

— И как вам игралось против канадских 
профессионалов, коленки не тряслись? 

— Да мы уже никого не боялись. Но канад-
ские профессионалы действительно играли в 

другой хоккей. Надо было перестраиваться, 
выходить и играть. И здесь все мои «универ-
ситеты» пригодились, помогли, и все получи-
лось. Из этого на следующий год и выросла 
серия Кубка вызова, где мы разгромили этих 
профессионалов в третьем финальном матче 
со счетом 6:0.

— На следующей день после третьей 
игры финала Кубка вызова 1979 года, в 
которой сборная СССР разгромила сбор-
ную НХЛ со счетом 6:0, а вы отразили все 
24 броска, Владимир Мышкин проснул-
ся знаменитым. А что было перед этим 
матчем?

— Я знал и готовился к тому, что обязатель-
но сыграю на этом турнире. Перед поездкой 
были кое-какие беседы с Тихоновым. Он гово-
рил мне: «Едем играть с профессионалами, так 
что будь готов. Возможно, одну игру сыграешь. 
Какую — не скажу. Так что готовься ко всем 
играм». Виктор Васильевич тогда всем говорил: 
«У меня запасных в сборной СССР нет. Каждый 
должен в любую минуту выйти и сыграть». А мне 
потом добавлял: «У меня ворота одни, я же не 
могу вас с Третьяком вдвоем туда запихнуть». 
Это в своем клубе ты можешь сказать: я буду 
играть все игры, это мое, и всё. А в сборной — 
совершенно другое.

— Владислав Третьяк как-то признал-
ся, что самым неудобным нападающим, 
против которого он не любил играть, был 
Аркадий Рудаков (нападающий «Спартака» 
конца 70-х — начала 80-х годов. — Ред.). А у 
вас был такой игрок?

— Нет. Все соперники были неудобными. 
И потом, почему я должен выбирать — вот его я 
терпеть не могу, а этого могу, что ли? Да, были 
игроки, которые были мне неудобны тем, что 
в какие-то моменты я не мог подобрать к ним 
ключей. Мне забивали многие, но нелюбимых 
точно не было.

— Очень хорошо помню, какой огром-
ной силы был бросок у Михаила Татари-
нова. Вас, уже как ветерана, он щадил, а 
молодых вратарей просто расстреливал, 
и те убегали из ворот. У кого еще был такой 
же бросок?

— Во-первых, убегать — это трусость. Я 
никогда не убегал. Но и мне, признаюсь, до-
ставалось от Миши тоже. Бросок у него дей-
ствительно был страшной силы. Ну ничего, 
приходилось отбивать и мне его пушечные 
выстрелы на тренировках. Могу вспомнить, 
что когда приходил в сборную, то Владимир 
Петров как даст своим кистевым, то мало не 
покажется. Особенно если шайба попадает 
в грудь, а тогда нагрудник у нас какой был — 
из обычного войлока. Мы его «телогрейкой» 
называли. 

Еще видел, с какой сумасшедшей скоро-
стью летит шайба после броска Анатолия Фир-
сова. Он вратарей просто прошивал насквозь. 
Или гол, или в лоб. Он в шлем Сидельникову 
однажды зарядил — зрелище, признаюсь, не 
для слабонервных. А тогда шлемы не то что 
сейчас были. Их пробить большого труда не 
составляло. Вот у меня двенадцать швов на 
голове, вот здесь (показывает на теменную 
часть. — Ред.). Это мне еще досталось, когда 
я в шлеме Jofa играл, «мыльницей» его все на-
зывали, он точно не для вратарей. Поэтому у 
меня лицо без шрамов, а на голове они есть.

Смерть генсека 
и поражение

— Вы играли одновременно с Владис-
лавом Третьяком. Вы были первым номе-
ром в «Динамо», он — в ЦСКА. А в сборной 
играл уже кто сильнее?

— Я еще раз хочу сказать, что сборная 
— это определенный институт. Это коллек-
тив, который готовится к определенным со-
ревнованиям с четко намеченной целью, и 
здесь ставить свои личные амбиции выше ко-
мандных не получится. Ты просто вылетишь из 
команды как пробка. Поэтому в своем клубе 
еще возможно диктовать личные условия, а 
в сборной СССР — всё на алтарь победы, всё 
для коллектива. Сказали — ждешь, сказали 
— выходишь и играешь настолько, насколько 
ты готов сегодня.

— Возвращаясь к внутреннему чемпио-
нату 80-х годов прошлого столетия, были 
ли шансы у «Динамо» хотя бы раз свергнуть 
ЦСКА Тихонова с трона?

— Я играл еще против пятерки Петрова. 
Там мастера — машины, могли тебя просто 
переехать и даже не заметить. Первая пятер-
ка Игоря Ларионова — тоже великие масте-
ра. Очень трудно против них, конечно, было 
играть. Но, с другой стороны, определенные 

матчи нам удавались. Были моменты, когда мы 
были на подъеме. «Динамо» мешало внутрен-
нее наслаждение этим лидерством, какое-то 
умиротворение тем, что мы впереди. И тогда 
нам не удавались игры с командами, которые 
находились в нижней части таблицы. Мы те-
ряли очки, армейцы нас настигали и на самом 
финише обгоняли.

Например, сезон 1984/85. Самый близкий 
у нас был шанс стать чемпионами страны. Мы 
тогда гладкий чемпионат выиграли, но по-
том был турнир из трех команд, и вот там все 
решалось. Календарь был нормальный, но 
неожиданно вмешалась смерть генсека КПСС 
Константина Черненко. Только начали играть 
мини-турнир, как он умер, и чемпионат остано-
вили на несколько дней. А после возобновления 
нам пришлось играть с ЦСКА две игры через 
день. Первая была очень хорошая встреча, мы 
вели 2:1, но армейцы сравняли счет, ничья — 
2:2. А вот во второй они нас разорвали — 1:11.У 
них была более длинная скамейка, у нас же 
элементарно не хватило сил. Если бы играли 
в привычном графике, то нам вполне по силам 
было обыграть армейцев. В другие сезоны тоже 
были определенные возможности, но вот не 
хватало тех очков, которые мы просто дарили 
командам из подвала чемпионата.

— В первый и единственный раз чем-
пионом Советского Союза вы стали только 
в 1990 году, когда первая ларионовская 
пятерка уехала в НХЛ, и обыграть ЦСКА 
уже не составило для «Динамо» большого 
труда… 

— А вот с таким определением я полно-
стью не согласен! В том сезоне, давайте будем 
объективны, у армейцев в составе оставались 
еще такие корифеи и классные мастера, как 
Хомутов, Быков и Каменский. Еще не уехал 
Алексей Касатонов. По-настоящему засвер-
кали Сергей Федоров и Павел Буре. У ЦСКА 
очень приличная команда была в том году, но 
мы стали чемпионами.

— Чем запомнилось первое для вас 
чемпионство на клубном уровне?

— Это такое долгожданное событие про-
изошло в моей жизни. Как будто огромный 
груз с плеч свалился. Наконец-то отдал долг, и 
«Динамо» все-таки стало чемпионом. Наконец-
то мы это сделали. 

Счастье — когда тебя 
понимают

— После чемпионства вы один сезон 
отыграли в Финляндии, причем получили 
только треть полагающей вам по контракту 
зарплаты.

— После чемпионского сезона летом я 
отдыхал в Сочи с женой. Внезапно раздался 
звонок от Александра Стеблина, тогдашнего 
руководителя динамовского клуба: «Давай 
заканчивай отдыхать, приезжай в Москву — я 
тебя продал в Финляндию». Решили всё за моей 
спиной. Это не сейчас, когда контракты сами 
игроки или их агенты ведут, договариваются 
еще и о зарплате. Тогда хоккеисты в первые 
годы после распада СССР только небольшую 
часть получали, а остальное Госкомитет, Спор-
тэкспорт себе забирали.

— И как вам в зарубежном чемпионате 
игралось? Читал, что вам в Финляндии не 
очень и понравилось?

— Прежде всего, не понравилось то, что 
мой клуб «Лукко» бился только за то, чтобы не 
вылететь. Играть в команде, которая бьется 
за выживание, — не самое приятное в хоккее. 
Плюс мне уже было 36 лет. В апреле 91-го со-
стоялся разговор с руководством команды. 
Они не стали подписывать новый контракт. 
Я уже устал, мотивация практически ушла, я 
вернулся в Москву, и все. Вот так и закончилась 
моя игровая карьера.

— Кт о в с е э т и г о д ы в ас 
поддерживал?

— Моя семья: жена, дочки, сейчас вот по-
явились внуки. Супруга Татьяна, дочь старшая, 
Ирина, уехала с нами в 90-е годы в Швейцарию, 
где я десять лет работал тренером, выросла и 
там осталась, вышла замуж. Сейчас у нее своя 
семья, воспитывает моего внука. Младшая 
родилась в Финляндии, в 2005 году окончила в 
Москве институт имени Мориса Тореза. Вышла 
замуж, сейчас у нее дочь, наша внучка. Семья 
поддерживает до сих пор.

— Вы можете сказать, что вы счастли-
вый человек?

— А что такое счастье? Счастье — это когда 
тебя понимают. Меня понимают. Плюс семья 
отличная, великолепная карьера и игрока, и 
тренера. А что лучше победы? Только следую-
щая победа.

— Тогда что бы вы себе пожелали, какие 
победы еще не одержали?

— Главное — быть здоровым. А остальное 
все приложится. Мысли есть, задачи есть, надо 
только захотеть.

Павел САВЧИК.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.06.2025.
1 USD — 78,7174; 
1 EURO — 90,3093.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Макаров (1958) — хоккеист, двукратный олим-
пийский чемпион, 8-кратный чемпион мира
Владимир Мышкин (1955) — хоккеист, вратарь, олим-
пийский чемпион, 6-кратный чемпион мира, хоккейный 
тренер
Виктор Пацаев (1933–1971) — космонавт, Герой Со-
ветского Союза
Наталья Селезнева (1945) — актриса театра и кино, 

народная артистка Российской Федерации
Михаил Туманишвили (1935–2010) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, заслуженный деятель искусств 
РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 10...12°, днем 16…18°. Облачно. 
Дождь, местами сильный. В отдельных районах гроза. Ветер 
западный, 5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.17, долгота 
дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день прогулки
Международный день борьбы с сексуальным насилием 
в условиях конфликта
Всемирный день детского футбола
Дeнь нaблюдeния зa oблaкaми
Дeнь бaбoчeк
240 г. до н. э. — греческий ученый Эратосфен Киренский 
впервые в мире вычислил радиус Земли
1920 г. — Совнарком РСФСР образовал Всероссийскую 
чрезвычайную комиссию по ликвидации безграмотности
2010 г. — открыты станции «Достоевская» и «Марьи-
на Роща» Люблинско-Дмитровской линии Московского 
метрополитена
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Учительница русского языка, когда пер-
вый раз прыгала с парашютом, была 
сильно потрясена, весьма удивлена и 
крайне обескуражена, но вслух почему-то 
кричала по-другому.

Купил квартиру в новостройке — сэко-
номил на аппаратуре: новости слушаю 
у соседа слева, танцую под дискотеку у 
соседа справа. 

— Ты что делаешь, когда мужчина 
нужен?

— Вызываю «мужа на час».
— Надо же, а мой больше 15 минут не 
выдерживает...

— Капитан, почему вы при кораблекрушении 
покинули судно первым?
— Идентифицирую себя как крыса!

На собеседовании:
— Назовите ваши сильные стороны.
— Настойчивость!
— Спасибо, мы свяжемся с вами.
— Я подожду здесь.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ВМЕСТО ЩИТКОВ 
БЫЛИ УЧЕБНИКИ»

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

ВЛАДИМИР МЫШКИН:

19 июня исполняется 70 лет блестящему вратарю сборной СССР и 
столичного «Динамо», олимпийскому чемпиону, шестикратному 
чемпиону мира и семикратному триумфатору европейских 

первенств, герою Кубка вызова 1979 года, доброму и хорошему другу 
«МК» Владимиру Мышкину. Накануне своего юбилея только для нашего 
издания он сделал исключение и дал большое интервью.

Легенда 
российского 
хоккея 
отмечает 
юбилей

Игра Владимира 
Мышкина в воротах 
восхищала.

Памятные реликвии 
славной хоккейной 

биографии.

Татьяна и Владимир Мышкины.

расли п
всегда 
рьезны
такой ж

Юный вратарь 
Володя Мышкин.

е всего целеустремленность

тер
игро
в ка
клю

Чемпионские перстни.
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